
Школьникам 
соберут 
портфолио
Российских учеников 
снабдят цифровым 
профилем

До конца 2022 года в России 
пройдет эксперимент по внедре
нию цифрового профиля учащих
ся. Минпросвещения подготови
ло концепцию проекта, которую 
должно согласовать Минциф
ры. Предлагается сделать циф
ровой профиль обязательным 
и регистрировать его при зачи
слении в детский сад или пер
вый класс. Достижения учащихся 
будут зафиксированы в цифро
вом портфолио. Однако экспер
ты обращают внимание на риски 
злоупотреблений и сомневаются 
в целесообразности тотального 
сбора и хранения образователь
ных данных.

„Ъ“ ознакомился с концепцией 
Минпросвещения по формирова-
нию «цифрового профиля обучаю-
щегося». Соответствующие предло-
жения министерство направило для 
проработки в Минцифры в апреле. 
В документе уточняется, что они со-
ставлены по поручению профильно-
го вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко от 17 марта.

В Минцифры подтвердили, что 
ведут работу совместно с Минпрос-
вещения над концепцией цифрово-
го профиля обучающегося. В Мин-
просвещения не ответили на запрос 
оперативно.

Цифровой профиль ученика бу-
дет апробирован в рамках экспе-
римента по внедрению цифровой 
образовательной среды, который 
проводится до 31 декабря 2022 года, 
объяснил „Ъ“ источник, знакомый 
с деталями проекта. Эксперимент 
проводится в рамках соответствую-
щего постановления правительства 
от 7 декабря 2020 года. О необходи-
мости создания цифрового профиля 
учащегося в декабре 2020 года заяв-
ляла замминистра науки и высшего 
образования Елена Дружинина.

Согласно концепции, цифровой 
профиль будет обязательным и поя-
вится при первом обращении за обра-
зовательной услугой, например при 
зачислении в детский сад или пер-
вый класс. Все достижения учащих-
ся будут зафиксированы в цифровом 
портфолио, следует из документа.

В профиле будут содержаться акту-
альные сведения, «необходимые для 
идентификации в рамках образова-
тельного процесса». Чтобы избежать 
накапливания больших массивов 
данных в разных источниках, систе-
ма будет использовать информацию 
текущих реестров органов исполни-
тельной власти и государственных 
информационных систем. Для это-
го создадут распределенный реестр, 
а запросы в различные системы будут 
совершаться с использованием обез-
личенных идентификаторов.

«Само по себе начинание прекрас-
ное,— считает управляющий дирек-
тор Accenture Technology в России 
Мария Григорьева.— Подобная сис-
тема избавит от подтасовок».
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Всемирный «Росатом»
Госкорпорация подготовила программу экспансии на 506 млрд рублей
Как стало известно „Ъ“, «Рос
атом» вскоре представит прави
тельству план развития  новых 
атомных технологий до 2030 
года на 506 млрд руб. Из них око
ло 150 млрд руб.  предлагается 
получить из бюджета. Одна из 
целей плана — увеличить экс
порт ядерных технологий. Гос
корпорация хочет запустить 
 линейку малых АЭС (до 55 МВт) 
в надежде получить в итоге 20% 
таких проектов по всему миру. 
Кроме того, «Росатом» рассчи
тывает начать продажи топлива 
для АЭС зарубежного дизайна, 
чтобы стать лидером междуна
родного рынка ядерного топлива 
с долей 24%. Поддержать миро
вую экспансию госкорпорации 
призвана лоббистская часть пла
на, в которой ставится задача 
встроить атомную энергетику 
в климатическую повестку.

«Росатом» подготовил план разви-
тия атомных технологий, который 
должен войти в новую стратегию 
социально-экономического разви-
тия РФ до 2030 года. Паспорт проек-
та «Новая атомная энергетика» был 
представлен для оценки рабочей 
группе Госсовета по энергетике (доку-
мент от 26 апреля есть у „Ъ“). Его стои-
мость оценивается в 506,34 млрд руб. 
на 2021–2030 годы.

Из общей суммы инвестиций 
150,3 млрд руб. предлагается полу-
чить из федерального бюджета с уче-
том дополнительных 98 млрд руб., 
ранее в него не заложенных. Осталь-
ная часть будет покрыта из неназ-
ванных внебюджетных источников. 
Предполагается, что в ближайшее 
время проект будет представлен пра-
вительству. В «Росатоме» и в Минэ-
нерго комментариев не дали.

Самое дорогостоящее направ-
ление проекта — «Малый атом» — 
подразумевает разработку и стро-
ительство линейки АЭС малой 
мощности. Его стоимость оце-
нивается в 260 млрд руб., из них 
39,15 млрд руб.— из бюджета.

По плану к 31 декабря 2028 года 
будут запущены четыре плавучих 
энергоблока на реакторах РИТМ-
200 (55 МВт) для энергоснабжения 
Баимского ГОКа. В конце декабря 
2030 года планируется ввести пер-
вую наземную АЭС на РИТМ-200Н: 
вероятно, речь идет об АЭС в Яку-
тии для Кючусского золоторудно-
го месторождения. К концу 2030 
года «Росатом» также рассчитывает 
доработать и запустить пилотные 
установки «Шельф М» (до 10 МВт) 
и «Елена АМ» (тепловая мощ-
ность 5 Гкал/ч, электрическая — 
до 400 кВт), которые могут стать 

источниками энергии для удален-
ных районов страны.

«Росатом» надеется заключить 
первый экспортный контракт 
на АЭС малой мощности в конце 
2026-го, а к концу 2030 года — на 
шесть энергоблоков. К 2030 году 
госкорпорация рассчитывает стать 

«лидером на мировом рынке ма-
лых АЭС с долей не менее 20%».

Сейчас в мире существует около 
70 проектов малых модульных АЭС 
(до 300 МВт) в разной степени готов-
ности, 17 из них — российские. Пока 
в мире введена только одна малая 
АЭС — отечественная плавучая стан-

ция «Академик Ломоносов» (70 МВт). 
В мире строится еще три объекта — 
одна станция в Аргентине (CAREME 
на 30 МВт) и две в Китае (HTR-PM на 
210 МВт и ACP100 на 125 МВт).

У малых АЭС есть перспективы 
в рамках стратегий декарбониза-
ции, но не стоит ждать коммерческо-

го успеха в ближайшее десятилетие, 
считает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». Для полноценных междуна-
родных поставок предстоит решить 
проблему высокой стоимости, пре-
дупреждает аналитик: «Например, 
проект РИТМ-200 стоит $4 тыс. за 
1 кВт, что в четыре-пять раз дороже 
ВИЭ по CAPEX и вдвое дороже по се-
бестоимости киловатт-часа». Среди 
других сложных вопросов — надеж-
ность и безопасность. Зарубежные 
заказчики хотят видеть годы, а луч-
ше — десятилетия безопасной ра-
боты серийного образца как доказа-
тельство безопасности технологии, 
а малым АЭС только предстоит на-
работать такие часы, что закрывает 
возможность существенного спроса 
в среднесрочной перспективе, отме-
чает Владимир Скляр.

Второе направление проек-
та «Рос атома» — «Безотходный 
атом» — касается разработки тех-
нологий замкнутого ядерного то-
пливного цикла и строительства 
реакторов на быстрых нейтронах. 
БРЕСТ-300 со свинцовым теплоно-
сителем планируется запустить 
в конце декабря 2027 года, а в кон-
це 2030-го будет готова проектная 
документация БН-1200М с натри-
евым теплоносителем. Стоимость 
всех мероприятий — 222,65 млрд 
руб., из них 121,37 млрд руб.— вне-
бюджетные источники.

Третье направление — «Чистый 
атом миру». В этом разделе говорит-
ся о планах РФ поставлять за гра-
ницу ядерное топливо для АЭС за-
рубежного дизайна: в 2022 году 
запланирован первый контракт 
(одна полная перегрузка), а к концу 
2030 года — формирование портфе-
ля из четырех контрактов и расши-
рение базы поставок на 18 блоков 
PWR (топливные сборки квадрат-
ного сечения «ТВС-квадрат»). Цель 
«Росатома» — к 2030 году занять 24% 
мирового рынка (сейчас 17%). У «Ро-
сатома» уже есть коммерческий кон-
тракт на поставку «ТВС-квадрат» для 
шведской АЭС «Рингхальс», а также 
контракт на опытно-промышлен-
ную эксплуатацию топлива с одним 
из операторов АЭС в США.

Еще одна задача «Росатома» — 
получить на мировом уровне «под-
тверждение о возможности при-
знания атомной энергии в числе 
инструментов для борьбы с изме-
нением климата». Речь идет о вклю-
чении атомной энергетики в так-
сономии и другие программные 
документы по климату. Общая сто-
имость направления — 23,39 млрд 
руб., из которых около 10 млрд 
руб.— средства бюджета.

Полина Смертина

У российских  
собственная углеродость
Национальная система квотирования выбросов 
обойдется ТЭКу дороже европейской

Введение в Европе углеродного налога 
для импортируемой продукции с высоким 
углеродным следом грозит  российскому 
ТЭКу потерями до €1,2 млрд в год, оцени
ли в Vygon Consulting. Однако введение 
аналогичной системы в России обойдется 
отрасли на порядок дороже, в €18 млрд, 
и эксперты говорят о значительных рисках 
«поспешных шагов в регулировании».

Платежи российского ТЭКа при запуске 
в Европе трансграничного углеродного ре-
гулирования (ТУР) на импорт товаров с вы-
соким углеродным следом, по оценкам Vy-
gon Consulting, составят €0,3–1,2 млрд в год. 
Для нефтепереработки оценка составляет 
€0,14–0,78 млрд, но цифра может вырасти 
при увеличении экспорта и подорожании 
эмиссионных квот. Общие потери в нефте-
газохимии составят €0,05–0,29 млрд в год.

Резолюцию о введении углеродного нало-
га Европарламент принял в марте. Предпо-
лагается, что ставка будет рассчитываться на 
базе европейской системы торговли квотами 
(EU ETS), введенной в 2005 году. До 2012 года 
более 90% квот по предприятиям распреде-
лялись бесплатно, затем ввели продуктовые 
бенчмарки, учитывающие объем выбросов 
СО2 на тонну продукции, рассчитанные по 
10% наиболее эффективно функционирую-

щих предприятий в отрасли. В 2021 году EU 
ETS перешла в четвертую фазу, которая пред-
полагает введение аукционной модели с еже-
годным снижением предельного уровня вы-
бросов на 2,2%. Кроме того, не учитываются 
«оффсеты» — сертификаты о происхождении 
электроэнергии. В этой связи российские 
низкоуглеродные сертификаты могут быть 
не учтены при формировании косвенных вы-
бросов и должны стать отдельным пунктом 
переговоров с европейскими партнерами, го-
ворится в исследовании. Цена квоты внутри 
системы, которая долго не превышала €10 за 
тонну CO2-эквивалента, до 2030 года будет со-
ставлять, по разным оценкам, €32–89.

Прямые и косвенные выбросы, а также вы-
бросы при использовании продукции в Рос-
сии Vygon Consulting оценивает в 3,1 млрд 
тонн СО2-эквивалента, из которых 54% при-
ходится на экспортируемую продукцию. 
В исследовании рассматривается несколь-
ко вариантов снижения платежей. Один из 
них — запуск собственной системы торговли 
квотами, копирующей EU ETS. Но, считают 
в Vygon Consulting, общая нагрузка на бизнес 
от введения такой системы будет несопоста-
вима с экономией на платежах ТУР.
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Округление по маю
Дальнейшее повышение ключевой ставки 
выглядит неизбежным

В мае 2021 года инфляция перешаг
нула показатель 6%, включая  базовую 
 инфляцию. Хотя представители де
нежных и экономических властей 
 указывают, что причина подскока чи
сто статисти ческая, это эффект базы, 
рост цен по сравнению с апрелем 2021 
года ускорялся повсеместно. Повыше
ние на ближайшем заседании ЦБ клю
чевой ставки на 50 базисных пунктов 
становится почти неизбежным — клю
чевым фактором для роста цен оста
ются ожидания, в том числе ожидания 
на мировых рынках, и для ЦБ важно по
давить сценарий  «инфляционной спира
ли» на старте.

Росстат сообщил, что в мае рост потре-
бительских цен в годовом выражении до-
стиг 6,02% после 5,53% в апреле, превысив 
локальный пик марта 2021 года и вернув-
шись к значениям конца 2016 года. Июнь 
стал первым месяцем, когда на фоне все-
общего внимания к показателю статве-
домство начало публиковать данные с точ-
ностью до сотых, и в самом этом факте 
на деле есть вполне трезвое ожидание Рос-
статом будущей низкой инфляции: долгос-
рочно измерять динамику цен в двух зна-
ках после запятой имеет практический 
смысл лишь при заведомо однозначной 
инфляции, близкой к 2–3%. К тому же те-
кущий всплеск предсказывался заранее: 

о достижении индексом 5,8–5,9% говори-
ли все наблюдатели и сам ЦБ, на такой 
же ее уровень указывали ежемесячные за-
меры статистиками динамики потреби-
тельских цен (см. „Ъ“ от 3 июня). Выход 
показателя чуть выше 6% тем не менее не-
ожиданность. А повышенная базовая ин-
фляция (6,04%) уже однозначно указывает 
на стоящие за ростом цен фундаменталь-
ные факторы — пока неизвестно, насколь-
ко долгосрочно действующие.

В мае к апрелю рост потребительских 
цен ускорялся повсеместно (см. график), 
а с учетом сезонности он не был заметен 
лишь в услугах, о чем свидетельствуют оцен-
ки Минэкономики в июньской картине ин-
фляции. В министерстве всплеск инфляции 
с 0,5% в апреле до 0,7% в мае (с учетом сезон-
ности) объясняют «усилением проинфля-
ционных факторов, связанных с внешне-
экономической конъюнктурой» — ростом 
цен на продовольствие и металлы, отчасти 
апрельским ослаблением рубля (видимо, 
эффект переноса внешних цен во внутрен-
ние стал заметно  быстрее).

В мае быстрее всего дорожало продо-
вольствие за счет плодоовощной продук-
ции, мяса, молочной продукции и гречки. 
С овощами между тем ничего сверхъестест-
венного не происходит.
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число 2,412

триллиона рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет в январе—мае 2021 
года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 37% больше, чем было за тот же период 
годом ранее. Основная часть поступлений пришлась на платежи при импорте — в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года они выросли на 38%, до 1,659 трлн руб. На фоне роста объемов экспорта и мировых 
цен на углеводороды сумма таможенных платежей, взимаемых при вывозе товаров, за пять месяцев соста-
вила 693 млрд руб. Плановое задание по перечислениям в бюджет для ФТС на 2021 год составляет 4,988 трлн 
руб. В 2020 году служба обеспечила поступление 4,752 трлн руб., что было на 17% ниже показателя 2019 года.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайский импорт  
подрос на еде и нефти

Объемы ввоза в Китай в мае по-
казали рекордный за 11 лет рост: 
импорт увеличился год к году на 
51,1% против 43,1% в апреле, тог-
да как прирост экспорта, напротив, 
несколько замедлился — с 32,3% 
до 27,9% (месяц к месяцу показа-
тель снизился на 2,8%, тогда как 
импорт вырос на 1,4% к апрелю). 
Торговый профицит КНР, впро-
чем, все равно вырос за месяц 
с $43 млрд до $46 млрд. В основ-
ном динамика импорта объясняет-
ся эффектом низкой базы, а при-
рост профицита выглядит доста-
точно низким по сравнению с про-
шлыми годами, отмечают в Capi-
tal Economics. В целом в мае от-
мечалось резкое увеличение им-
порта КНР продовольственных то-
варов, в частности соевых бобов 
(из Бразилии, не из США, с кото-

рыми действует торговая сделка), 
рос и ввоз нефти, а по остальным 
категориям скорее наблюдалось 
сокращение поставок. Что каса-
ется экспорта, то на фоне нехват-
ки чипов снизился экспорт элек-
троники, замедлились и поставки 
других потребительских товаров — 
это свидетельствует об исчерпа-
нии всплеска спроса на китайские 
товары на фоне пандемии, указы-
вают в центре.

Мировая торговля также вос-
станавливается довольно актив-
но — об этом  свидетельствуют 
показания «торгового бароме-
тра» (индекс рассчитывает ВТО). 
В мае он составил 109,7 пункта — 
на 21,6 пункта выше, чем год на-
зад, что как раз описывает ожида-
емую динамику в фактических дан-
ных (мировой экспорт, вероятно, 
покажет резкий прирост по ито-
гам второго квартала). По прогнозу 
организации, в целом в 2021 году 
прирост составит 8% после спада 
в прошлом году на 5,3%.

Фактические данные за пер-
вый квартал пока доступны только 
по странам «большой двадцатки» — 
их импорт и экспорт к четвертому 
кварталу 2020 года выросли на 8% 
и 8,1%, до $4,01 трлн и $3,97 трлн 
соответственно (в четвертом квар-
тале 2020 года — на 7,5% и 7,2%). 
Однако такой динамике способство-
вало в том числе повышение цен 
на сельхозсырье и масла (прирост 
более чем на 10%) — в итоге наи-
больший рост поставок зафиксиро-
вали Аргентина (плюс 33,3%), Ав-
стралия (плюс 17,5%), Бразилия 
(14,7%) и ЮАР (17,3%). Цены на 
нефть в первом квартале также су-
щественно выросли (на 35%), что 
сказалось на увеличении экспор-
та Канады (плюс 10,8%), России 
(13,1%), Индонезии (12,4%). В США 
экспорт вырос на 5,7%, импорт — 
на 5,3%. В Китае — на 18,9% и 19% 
соответственно.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА 
КИТАЯ (% ГОД К ГОДУ)

ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.70
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Предложенный правительством механизм налогового вы-
чета для участников соглашений о защите и поощрении ка-
питаловложений (СЗПК) вызвал вопросы у части юристов. 
Они предполагают, что эта льгота из-за требования о раз-
дельном учете налогов может стать обременительной для 
компаний, для которых стимулом к заключению СЗПК яв-
ляется вовсе не возмещение расходов, а стабилизацион-
ная оговорка, гарантирующая неизменность законода-
тельства. В результате, по их мнению, привлекательность 
СЗПК может снизиться. Другие эксперты таких опасений 
не разделяют, указывая, что норма о раздельном учете 
уже есть в законе о СЗПК и она требует лишь уточнения.

Внесенный правительством в Госдуму законопроект о вве-
дении механизма налогового вычета в рамках СЗПК вызвал не-
однозначную реакцию экспертов. Напомним, что заключив-
шие такие соглашения компании могут рассчитывать на воз-
мещение своих затрат на инвестпроект. Сейчас для этого дей-
ствует механизм субсидирования таких расходов, по нему раз-
мер субсидии ограничен суммой уплаченных налогов. Предло-
женный вариант — налоговый вычет рассматривается прави-
тельством как более удобная альтернатива субсидированию.

Согласно проекту, в результате применения вычета возник-
шие при реализации инвестпроекта налоги могут быть сни-
жены до нуля. Речь идет о налогах на прибыль и на имущество, 
о транспортном и о земельном налогах. Однако для получения 
вычета компании должны вести раздельный учет налогов — 
эта норма и вызывает наибольшее беспокойство у экспертов.

Как пояснил „Ъ“ глава департамента налогов и права «Де-
лойт» в СНГ Эмиль Бабуров, из этого положения вытекают огра-
ничения на учет убытков от проекта, охватываемого СЗПК, в со-
ставе общей налоговой базы компании. Не все инвестпроекты 
предполагают существенные инфраструктурные затраты, ком-
пенсируемые инвествычетом, и для части инвесторов ключе-
вым драйвером для заключения СЗПК является стабильность 
законодательства. «Если закон будет принят в такой редакции, 
предприятия, заинтересованные в заключении СЗПК только 
ради стабилизации и не претендующие на вычет, будут стоять 
перед выбором — заключать соглашение и переплачивать на-
лог на прибыль в первые несколько лет реализации проекта 
(из-за ограничения на учет убытков от проекта в общей нало-
говой базе) или все-таки не заключать соглашение и не обре-
менять себя обязательствами по раздельному учету и допол-
нительной нагрузкой по налогу на прибыль»,— поясняет он.

Глава департамента налогового и юридического консуль-
тирования КПМГ в России и СНГ Наталья Никитина отмечает, 
что, хотя вычет может дать весомое снижение налоговой на-
грузки, проектом предлагается ограничить перенос возникаю-
щих убытков исключительно периметром налоговой базы по 
СЗПК. «Поскольку в первые периоды инвестпроекты, как пра-
вило, убыточны и в дальнейшем эти убытки последовательно 
утилизируются, может получиться ситуация, когда инвестор 
фактически не сможет воспользоваться инструментом нало-
гового вычета по СЗПК в части налога на прибыль»,— указы-
вает эксперт.

Вопросы к проекту у юристов возникли и в связи с нерегла-
ментированным порядком совмещения механизма налогово-
го вычета с другими льготами по налогам. Впрочем, директор 
Центра налоговой политики МГУ Кирилл Никитин считает, что 
в РФ уже «перебор» с преференциальными режимами и никто 
не обещал «сэндвичей из СЗПК, ТОРов, СПИКов и САРов». Экс-
перт также усомнился в мотивации компаний, идущих в СЗПК 
ради стабилизационной оговорки: «Думаю, все будут заинтере-
сованы в возможности получения вычета».

Руководитель практик в сфере ГЧП, инфраструктурных про-
ектов, энергетики и природных ресурсов PwC в России Влади-
мир Соколов поясняет, что необходимость раздельного учета 
уже установлена при принятии закона о СЗПК в 2020 году. «В за-
коне такие проекты могут реализовывать два вида компаний: 
проектные (не менее 90% их выручки должно быть получено 
от реализации инвестиционного проекта) и иные компании, 
реализующие не только этот проект, но и ведущие другую дея-
тельность (например, компания—собственник действующего 
порта строит дополнительный терминал в рамках СЗПК). Толь-
ко вторые должны вести раздельный учет вне зависимости от 
планов применять вычет»,— поясняет эксперт. По его словам, 
некоторая неопределенность использования процедуры вы-
чета сейчас скорее вызвана отсутствием норм о возможности 
использования налогового вычета в законе о СЗПК, в котором, 
в частности, и должен быть установлен альтернативный прин-
цип возмещения затрат (субсидии и/или вычет).

Диана Галиева, Татьяна Гришина

Вычет на размышление
Правительство вернет расходы при СЗПК налогами

Переход части государственных 
строек в ведение публично-пра-
вовой компании (ППК) «Единый 
заказчик в сфере строитель-
ства», нацеленный на повыше-
ние эффективности освоения вы-
деляемых средств, теперь, как 
выяснилось, требует смягчения 
бюджетной дисциплины. Мин-
строй предложил до конца 2022 
года приостановить в отношении 
этой компании действие неко-
торых норм по обеспечению ис-
полнения бюджета, это объясне-
но тем, что единый заказчик соз-
дан лишь недавно, а также тем, 
что в его ведение были переданы 
проблемные объекты.

Повышение эффективности стро-
ительства за государственный счет 
требует временных послаблений 
бюджетной дисциплины — Мин-
строй разработал проект постановле-
ния правительства, предусматриваю-

щий приостановку до конца 2022 года 
для единого заказчика в сфере строи-
тельства нескольких мер по обеспе-
чению исполнения бюджета. Пояс-
ним, эта ППК наделена полномочия-
ми главного распорядителя бюджет-
ных средств, соответственно, на нее 
распространяются и требования по 
завершению до 1 октября расчетов 
по госконтрактам, а также по приня-
тию бюджетных обязательств, связан-
ных с поставкой товаров, выполнени-
ем работ или оказанием услуг. Эти-то 
требования Минстрой и предлага-
ет пока не применять в отношении 
ППК. Иначе, поясняет ведомство, не-
освоенный, например, до 1 октября 
2021 года остаток бюджетных средств 
от строительства 2020 года нельзя бу-
дет перенести на следующий период.

Напомним, единый заказчик де-ю-
ре был создан 1 февраля этого года 
для централизации госзаказа в сфе-
ре строительства, это решение вла-

сти объясняли необходимостью эф-
фективнее управлять госстройками, 
сокращением сроков строительства, 
а также борьбой с «недостроями». 
Идея возникла на фоне хронических 
проблем с реализацией федеральной 
адресной инвестиционной програм-
мы по части темпов освоения бюд-
жетных средств. Один из факторов, 
замедляющих эти темпы,— возмож-
ность переноса средств остатков на 
следующий год (что усложняло про-
цесс еще и потому, что заказчиками 
строек выступают многие организа-
ции, подведомственные министер-
ствам, агентствам и службам).

Сейчас в ведении ППК — около 
120 объектов площадью 1,8 млн кв. м. 
Это объекты шести учреждений, вы-
полнявших ранее функции застрой-
щиков для Минспорта, Минобрнау-
ки, Минкульта и Минздрава.

Необходимость приостановки 
требований к интенсивности осво-

ения бюджетных средств в отноше-
нии единого заказчика Минстрой 
связывает с причинами как внеш-
ними, так и внутренними. С учетом 
того, что ППК была создана относи-
тельно недавно, Минстрой сообщает 
о необходимости приведения струк-
туры и штатной численности компа-
нии в соответствие с целями и зада-
чами ее деятельности.

Указано также, что в ведение еди-
ного заказчика передаются проблем-
ные объекты, по которым уже сорва-
ны сроки сдачи. Как ранее пояснял 
глава ППК Карен Оганесян, такие 
объекты составляют примерно треть 
(один из наиболее известных приме-
ров — строительство нового музей-
ного комплекса Третьяковской гале-
реи, затянувшееся на десять лет).

В связи с этим ведомство в каче-
стве одной из причин, по которой 
предлагается приостановить часть 
мер по обеспечению исполнения 

бюджета, называет невыполнение 
обязательств первоначальным под-
рядчиком и последующее расторже-
ние контракта, это, в свою очередь, 
влечет за собой необходимость за-
вершения процедуры закупки на 
право заключения госконтракта 
с новым подрядчиком.

Свою роль, как следует из поясни-
тельной записки к проекту, сыгра-
ли ограничения, введенные в свя-
зи с пандемией и осложнившие пе-
ремещение специалистов, длитель-
ность поставок зарубежного оборудо-
вания (а также необходимость уста-
новки дополнительного, для чего 
потребуется корректировка проек-
тно-сметной документации и получе-
ние заключения Главгосэкспертизы). 

В Минфине вчера оценивать 
предложение Минстроя не стали, 
в пресс-службе ведомства „Ъ“ лишь со-
общили, что проект рассматривается.

Евгения Крючкова

Единый заказчик на особых условиях
Минстрой предлагает смягчить требования к освоению бюджетных средств

«Ситуация на рынке овощей ста-
бильна, и никаких отклонений от 
среднемноголетней тенденции мы 
в этом году не наблюдаем. После 
сезонного роста цен сейчас уже от-
мечается их снижение по ряду ка-
тегорий»,— говорит директор На-
ционального союза производите-
лей плодов и овощей Михаил Глуш-
ков. Он ожидает, что в течение июня 
по мере появления грунтовых ово-
щей они будут быстро падать в цене. 
В Минсельхозе считают, что и на 
мясо цены сейчас стабилизируют-
ся. Впрочем, глава Минэкономики 
Максим Решетников в интервью Fi-
nancial Times заявил: «Сказать, что 
мировые цены на продовольствие 
стабилизировались и достигли сво-
их пиков,— думаю… никто сейчас 
такую гарантию не даст». В ведом-
стве во многом согласны с тезисом 
об «импортированности» инфля-

ции в РФ и важной роли в этом ожи-
даний рынков. Министр еще раз 
подчеркнул: в правительстве нет 
приверженцев регулирования цен, 
и даже субсидирование производ-
ства продовольствия — временная 
мера.

Объяснения фундаментальных 
причин, стоящих за увеличени-
ем ценового давления, все разноо-
бразнее. Так, на только что прошед-
шем ПМЭФ первый вице-премьер 
Андрей Белоусов говорил, что «до-
статочно неожиданно поразившая 
мировую экономику» инфляцион-
ная волна — признак не только ос-
лабления денежно-кредитной по-
литики, но и структурных измене-
ний (они «появляются вследствие 
резкого ослабления контактов меж-
ду людьми, снижения трансгранич-
ного потока товаров, капитала, ра-
бочей силы и так далее»), и масштаб 
этих изменений «пока невозмож-
но оценить». Глава Минфина Антон 

Силуанов там же сообщил о «пере-
греве», элементом которого и явля-
ется высокая инфляция, что требу-
ет нормализации бюджетной и де-
нежно-кредитной политики. Дей-
ствительно, двухзначные темпы ро-
ста потребительского кредитования 
и устойчиво растущее потребление 
на фоне отсутствия роста доходов 
напоминает ситуацию 2018–2019 го-
дов. А глава ЦБ Эльвира Набиуллина 

вновь сообщила о «постепенном воз-
врате к нейтральной ставке».

Движение к ней теперь, очевид-
но, будет быстрее, учитывая, что ин-
фляционные ожидания находятся 
на четырехлетнем максимуме. Уже 
11 июня совет директоров ЦБ, веро-
ятнее всего, еще раз повысит ключе-
вую ставку на 50 базисных пунктов. 
«В начале 2017 года, когда наблюдал-
ся сопоставимый уровень инфляци-

онных ожиданий населения, ключе-
вая ставка была на уровне 10% про-
тив текущих 5%... ЦБ, скорее все-
го, решит сократить этот дисбаланс 
с учетом возможного раскручивания 
„инфляционной спирали“»,— пола-
гает старший стратег по долговому 
рынку SberCIB Investment Research 
Игорь Рапохин.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Округление по маю

Несмотря на динамику инфляции в настоящем, Росстат под руководством Павла Малкова готовится 
улавливать ее мельчайшие колебания в ближайшем будущем  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Движение в защиту прав избирателей 
«Голос» подготовило доклад по итогам 
наблюдения за всероссийским тестиро-
ванием системы дистанционного элек-
тронного голосования (ДЭГ), завершив-
шегося 14 мая. Авторы считают, что те-
стирование проходило в условиях недо-
статочной гласности и открытости, на-
блюдателям был доступен ограниченный 
функционал, а разработчики системы 
ДЭГ по итогам теста не представили де-
тальный отчет, ограничившись докладом 
на заседании Центризбиркома. В ЦИКе 
в ответ призвали не вдаваться в спекуля-
ции и напомнили, что тест был нацелен 
«не на бравурный отчет, а на выявление 
несовершенств системы с учетом поль-
зовательского опыта». Впрочем, эксперт 
полагает, что ЦИК может и учесть некото-
рые замечания «Голоса», поскольку видит 
свою задачу в обеспечении безупречной 
легитимности выборов.

Движение в защиту прав избирателей «Го-
лос» подготовило аналитический доклад по 
итогам тестирования системы ДЭГ, которое 
с учетом заявочной кампании продлилось 
с 21 апреля по 14 мая. По мнению участни-
ков движения «Голос», тестирование системы 
ДЭГ проходило недостаточно публично, что 
скорее может повысить недоверие к новому 
виду волеизъявления, чем наоборот. Авторы 
доклада указывают, что до тестирования сис-
темы ЦИК не провел ее открытого обществен-
ного и экспертного обсуждения. Лишь после 
критики «закрытости системы», уже в ходе те-
стирования, была создана группа экспертной 
оценки, состав которой не был опубликован. 
«Из обрывочных комментариев в СМИ» авто-
ры узнали, что группу экспертов возглавили 
сами разработчики системы ДЭГ, что привело 
к возникновению «явного конфликта интере-
сов», полагает «Голос». 

Также в докладе указывается, что органи-
заторы теста системы ДЭГ публично заранее 
не разделили ключ расшифровки результа-
тов (специальный код, который в целях обес-
печения безопасности данных и прозрачно-
сти подведения итогов делят на несколько ча-
стей и соединяют в присутствии наблюдате-
лей). Хранителями частей ключа расшифров-
ки в итоге стали глава ЦИКа Элла Памфило-
ва, представитель Минцифры Олег Качанов 
и представитель правительства Москвы Ар-
тем Костырко. Участники «Голоса» обраща-
ют внимание, что части ключа были переда-
ны хранителям в незащищенных бумажных 
конвертах, что потенциально могло привес-
ти к сговору хранителей и преждевременной 
расшифровке результатов.

Авторы доклада также отмечают недоста-
точность данных для наблюдения за ходом го-
лосования. Так, например, доступ к информа-
ции о заявках на участие в тестировании си-
стемы имели только технические специали-

сты ГАС «Выборы» и «Ростелекома», хотя спи-
сок участников процедуры должен быть досту-
пен для членов комиссий и наблюдателей на 
портале наблюдения, считают в «Голосе». Сам 
портал наблюдения обеспечивал доступ к ог-
раниченному набору данных, считают авто-
ры: наблюдатели могли видеть статистику вы-
данных и использованных бюллетеней, сово-
купное число участников, разбивку по регио-
нам и сведения о пяти последних трансакци-
ях данных. Получить доступ к файлу с транс-
акциями наблюдатели не могли, хотя в прош-
лом году возможность скачать его уже была 
реализована, говорится в докладе: по мнению 
авторов, выглядит это как попытка сократить 
«даже тот скудный функционал мониторинга, 
который был реализован на сайте в 2020 году» 
из опасения перед «выявлением сбоев и иных 
отклонений». По итогам тестирования разра-
ботчики не представили детальный отчет, ог-
раничившись лишь выступлением на заседа-
нии ЦИКа 19 мая с «фрагментарными» и «не-
объективными» докладами.

Все это не мешает «Голосу» готовить ряд 
рекомендаций для улучшения работы систе-
мы и повышения доверия к ней — движение 
намерено направить их в ЦИК 8 июня. «Если 
ЦИК заинтересован внедрять систему ДЭГ на 
принципах открытости и гласности и учиты-
вать замечания и предложения, то в комиссии 
знают, что мы всегда открыты к диалогу,— за-

явил „Ъ“ сопредседатель „Голоса“ Григорий 
Мельконьянц.— Надеюсь, что наши рекомен-
дации будут полезны и лягут в основу доработ-
ки системы ДЭГ».

Председатель ЦИКа Элла Памфилова ра-
нее неоднократно заявляла, что тренировка 
проводилась для того, чтобы проверить систе-
му на прочность и выявить слабые места, «что-
бы к самим выборам эти слабые места сделать 
сильными». В ЦИКе „Ъ“ в понедельник заяви-
ли, что внимательно относятся к конструктив-
ным рекомендациям и пожеланиям. Многие 
из них, от сопоставления списков участни-
ков голосования до подготовки версии для 
слабовидящих, уже в работе. В комиссии при-
зывают «не вдаваться в спекуляции и подме-
ну понятий» и подчеркивают, что трениров-
ка была направлена «не на бравурный отчет 
о проделанной работе, а на выявление не-
совершенств в работе системы ДЭГ с учетом 
пользовательского опыта». Важно было также 
познакомить с этой формой волеизъявления 
избирательные комиссии и граждан тех ре-
гионов, где электронное голосование до сих 
пор не применялось, отмечают в ЦИКе. «Име-
ющаяся обратная связь и от разработчиков, 
и от пользователей говорит о том, что трени-
ровка прошла успешно»,— заявили „Ъ“ в Цен-
тризбиркоме.

По мнению политолога Константина Кала-
чева, ЦИК заинтересован в повышении про-
зрачности и открытости ДЭГ: «Легитимность 
выборов объявлена приоритетом. ДЭГ несет 
в себе меньше рисков протестного голосова-
ния, чем традиционный бюллетень в урну 
в кабине. Так что в этом случае я оптимист 
и думаю, что отдельные рекомендации „Голо-
са“ ЦИК может учесть».

Елена Рожкова

Электронное голосование 
признали неустоявшимся
«Голосу» не хватило прозрачности при тестировании системы ДЭГ

Депутат Пермской гордумы от ЛДПР Илья 
Лисняк обратился в СКР с требованием 
привлечь к ответственности руководство 
местного отделения партии, депутата 
Госдумы от ЛДПР и ее лидера Владимира 
Жириновского за нарушение избира-
тельных прав. В марте господин Лисняк 
попытался выйти из ЛДПР, однако там 
его заявление до сих пор не рассмотре-
ли. Депутат считает, что ЛДПР специаль-
но тянет время, чтобы помешать ему бал-
лотироваться от другой партии.

В заявлении на имя главы СКР Александ-
ра Бастрыкина Илья Лисняк попросил при-
влечь к уголовной ответственности Владими-
ра Жириновского, курирующего регион де-
путата Госдумы от ЛДПР Олега Лаврова и ко-
ординатора регионального отделения, депу-
тата заксобрания Пермского края Олега Пос-
тникова. По его мнению, все они препятству-
ют осуществлению его избирательных прав 
(ст. 141 УК РФ), не давая выйти из ЛДПР.

Илья Лисняк вступил в ЛДПР в 2016 году 
и избрался по партийному списку в Перм-
скую гордуму. Однако в марте 2020 года он 
понял, что «вектор партийной идеологии 
ушел в глубокое противоречие с его убежде-
ниями и здравым смыслом», и написал за-
явление о выходе. «Действия регионально-
го отделения все чаще стали вызывать недо-
умение. Судя по тому, что партию покинуло 
немало активистов в Пермском крае, а затем 
и по всей стране, это не столько мой субъек-
тивный взгляд, сколько объективная пробле-
ма»,— заявил господин Лисняк „Ъ“.

Вместе с депутатом заявление о выходе из 
партии написали депутат думы Добрянского 
городского округа Марк Коробов и гендирек-
тор медиаагентства «Кулич» Ирина Форсюк. 
Однако координационный совет реготделе-
ния ЛДПР пока не рассматривал эти заявле-
ния. Госпожа Форсюк даже попыталась при-
нять участие в праймериз ЕР, не прошла ре-
гистрацию из-за того, что ее выход из рядов 
ЛДПР не был формально подтвержден.

Господин Лисняк полагает, что руководст-
во ЛДПР умышленно затягивает процесс сня-
тия с партийного учета, чтобы заблокировать 
ему возможность участия в сентябрьских вы-
борах в краевое заксобрание: по закону одна 
партия не имеет права выдвигать члена дру-
гой. Руководство ЛДПР нарушает Уголовный 
кодекс и делает это с использованием слу-
жебного положения, считает депутат. В кон-
це апреля Илья Лисняк обратился в Свердлов-
ский райсуд Перми с требованием обязать ре-

готделение ЛДПР снять его с партийного уче-
та. Дело находится на рассмотрении, очеред-
ное заседание назначено на 8 июня.

«Наш выход отчасти спровоцировал ана-
логичные действия по всей стране, получил-
ся довольно громким, и теперь федераль-
ное руководство ЛДПР пытается нас за это 
„наказать“,— заявил „Ъ“ Илья Лисняк.— Де-
скать, раз не хотите быть в ЛДПР — не смо-
жете в этом году принять участие в выборах 
от других партий. Поведение непорядочное, 
мелкие пакости не красят ни Жириновского, 
ни ЛДПР в целом».

Отметим, весной в Приморье, Липецкой 
и Тверской областях депутаты региональных 
парламентов публично заявили о выходе из 
ЛДПР, поскольку не попали в списки на пере-
избрание. В руководстве партии тогда пояс-
няли, что так происходит «каждый раз, ког-
да людям объявляют, что они не пойдут на 
следующие выборы». В марте источники „Ъ“ 
в пермской ячейке ЛДПР также говорили, что 
пария может не выдвинуть господина Лисня-
ка на выборах гордумы в сентябре, посколь-
ку он «не проявлял себя в партийной работе».

Координатор реготделения Олег Постни-
ков отказался от комментариев, сославшись 
на то, что вопрос об исключении господина 
Лисняка из партии относится к полномочиям 
координационного совета реготделения. Де-
путат Олег Лавров не ответил на звонок „Ъ“.

Процедура выхода из партии может занять 
до двух месяцев даже в том случае, если у де-
путата отличные отношения с секретарем. 
Ее стоит начинать задолго до избирательной 
кампании, говорит электоральный юрист Ро-
ман Смирнов. По его словам, членство в дру-
гой партии — одно из типичных оснований 
для отмены регистрации кандидата, поэто-
му алгоритм «безопасного» выхода давно сло-
жился. «Необходимо не только добиться ре-
шения исполнительного органа, но и исклю-
чения из всех реестров, которые часто ведут-
ся как попало. Дело не в том, что партия име-
ет злую волю, есть бюрократический меха-
низм»,— сказал он.

Политтехнолог Алексей Чусовитин пола-
гает, что рациональных аргументов не отпу-
скать Илью Лисняка «на волю» у партии нет. 
«Это какое-то партийное крепостное пра-
во. С другой стороны, и без пиара тут не обо-
шлось: депутат использует возможность на-
помнить о себе перед выборами, получить 
упоминания в СМИ»,— говорит он.

Константин Кадочников, Пермь; 
Андрей Прах

Партбилет на стол 
следователя
Депутат ищет выход из ЛДПР  
через Александра Бастрыкина

Председатель ЦИКа  
Элла Памфилова (справа) 
и замминистра цифрового 
развития Олег Качанов 
(слева) хранили части ключа 
расшифровки результатов 
голосования в незащищенных 
конвертах   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Во вторник управление Следственного 
комитета по Краснодарскому краю наме-
рено предъявить обвинение экс-директо-
ру «Открытой России» (связана с Михаи-
лом Ходорковским) Андрею Пивоварову 
по ст. 284.1 УК РФ. Его подозревают в со-
трудничестве с нежелательной в России 
британской организацией Open Russia 
Civic Movement. Ранее господин Пивова-
ров заявлял о желании выдвигаться в Гос-
думу, но теперь этот процесс может 
осложниться. Сложности с выдвижением 
возникнут и у соратников Алексея Наваль-
ного, обвиняемых в подстрекательстве 
к нарушению санитарно-эпидемиологи-
ческих правил во время митинга 21 янва-
ря (ч. 4 ст. 33, ч. 1 ст. 236 УК РФ): дело на-
чал рассматривать суд. Некоторые потен-
циальные кандидаты от внесистемной 
оппозиции уже отказываются от участия 
в думской кампании — например, Дмит-
рий Гудков, в выходные покинувший Рос-
сию из-за угроз реального срока.

8 июня управление Следственного ко-
митета по Краснодарскому краю планиру-
ет предъявить обвинение экс-директору «От-
крытой России» (ОР) Андрею Пивоварову, со-
общили „Ъ“ представители оппозиционера. 
Ранее Первомайский районный суд Красно-
дара арестовал его на два месяца, до 31 июля, 
по делу об осуществлении деятельности неже-
лательной организации (ст. 284.1 УК, штраф до 
500 тыс. руб. или лишение свободы до шести 
лет) из-за опубликованного год назад репоста 
сообщения в Facebook, в котором сообщалось 
о старте проекта помощи независимым муни-
ципальным депутатам «Объединенные демо-
краты» в четырех регионах. Следствие счита-
ет, что господин Пивоваров при публикации 
«имел умысел на участие в деятельности неже-
лательной организации». ОР, по мнению по-
лиции, связана с нежелательной британской 
организацией Open Russia Civic Movement 
(ликвидирована в 2019 году). 27 мая руковод-
ство ОР заявило о ликвидации организации 
и увольнении всех сотрудников для их защи-
ты от возможного уголовного преследования.

7 июня соратники Андрея Пивоварова со-
общили, что против него возбудили админи-
стративное дело о невнесении организации 
«Открытый Петербург» в реестр иноагентов 
(ч. 1 ст. 19.34 КоАП). Согласно судебной кар-

точке, дело поступило в Василеостровский 
суд Санкт-Петербурга 2 июня, на следующий 
день после задержания господина Пивоваро-
ва. В конце 2020 года «Открытый Петербург» 
был внесен Минюстом в список иноагентов, 
сейчас организация, по словам представите-
лей господина Пивоварова, находится в ста-
дии ликвидации. Ранее пресс-служба ОР пояс-
няла „Ъ“, что эта организация является отдель-
ной НКО, не связанной с «Открытой Россией» 
и ее региональными отделениями.

Андрей Пивоваров ранее заявлял о наме-
рении участвовать в выборах в Госдуму и вел 
переговоры о своем выдвижении с «Яблоком». 
Закон не запрещает ему участвовать в выборах 
до вступления в силу решения суда, но пребы-
вание в СИЗО, безусловно, затруднит его учас-
тие в избирательной кампании. Господин Пи-
воваров пока не смог ответить на вопрос „Ъ“ 
относительно его избирательных планов.

В понедельник продолжалось рассмотре-
ние уголовных дел о подстрекательстве к на-
рушению санитарно-эпидемиологических 
правил во время несанкционированного ми-
тинга 21 января (ч. 4 ст. 33, ч. 1 ст. 236 УК РФ). 
Первоначально в одном уголовном деле фи-
гурировали десять обвиняемых: юрист ФБК 
(внесен в реестр иноагентов) Любовь Соболь, 
пресс-секретарь Алексея Навального Кира Яр-
мыш, его брат Олег Навальный, глава москов-
ского штаба Навального Олег Степанов, со-
трудник ФБК Николай Ляскин, лидер «Альян-
са врачей» (внесен в реестр иноагентов) Анас-
тасия Васильева, муниципальный депутат 
Люся Штейн, участница Pussy Riot Мария Але-
хина, а также столичные муниципальные де-
путаты Дмитрий Барановский и Константин 
Янкаускас. По версии следствия, все они при-
зывали к участию в протестах 21 января, на 
которые вышли в том числе и граждане, за-
раженные коронавирусом, что создало угро-
зу массового заболевания. Позже «санитар-
ное дело» было разделено на несколько про-
изводств. В понедельник Тверской суд Мо-
сквы на полгода продлил запрет определен-
ных действий в отношении Любови Соболь 
и Олега Навального и передал их дела в Преоб-
раженский суд для рассмотрения по существу.

Отметим, что Любовь Соболь и Олег Степа-
нов, который находится под домашним аре-
стом, также намерены выдвигаться в Госдуму 
и уже создали предвыборные штабы. По мне-

нию их адвокатов, следствие намеренно затя-
гивает дело, чтобы осложнить избирательную 
кампанию, но перспективы выдвижения бу-
дут зависеть не столько от приговора по «са-
нитарному делу», сколько от стартующего 9 
июня суда по признанию структур господина 
Навального экстремистскими. Если суд при-
мет доводы прокуратуры, выдвижение оппо-
зиционеров станет невозможным.

Некоторые оппозиционные кандидаты 
уже отказываются от выборов в Госдуму из-за 
уголовного преследования. Так, об отказе от 
участия в выборах сообщил Дмитрий Гудков, 
находящийся в статусе подозреваемого по уго-
ловному делу о причинении особо крупного 
имущественного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием (п. «б» ч. 2 ст. 165 
УК, до пяти лет лишения свободы). Дело возбу-
ждено в конце апреля за неуплату долга по до-
говору аренды нежилого помещения в 2015–
2017 годах, заключенного фирмой, принад-
лежащей тете господина Гудкова. 1 июня на 
даче, где проживает политик, провели обы-
ски, а его самого задержали на двое суток. 
Вскоре после выхода из ИВС оппозиционер 
сообщил о своем отъезде в Киев. «Новые за-
коны об экстремизме, иностранных агентах 
и нежелательных организациях сделали учас-
тие в выборах для независимых кандидатов 
невозможным,— написал господин Гудков 
в Telegram-канале.— Развитие событий — по-
кушение и тюремное заключение Алексея На-
вального, разгром его штабов, „Открытой Рос-
сии“ и арест Андрея Пивоварова — подтолк-
нули меня к мысли о необходимости времен-
но покинуть Россию. Здесь важно подчерк-
нуть — речь не об эмиграции».

Политолог Павел Салин считает, что аре-
сты оппозиционеров связаны с предстоящи-
ми выборами и направлены на предупрежде-
ние возможных протестов, связанных с их не-
допуском: «Власть перестраховывается, она 
намерена остановить представителей несис-
темной оппозиции на дальних подступах». По 
мнению политконсультанта Евгения Минчен-
ко, власть видит в представителях оппозиции 
не столько конкурентов для своих кандидатов 
на выборах, сколько организаторов протест-
ных движений: «Их рассматривают как часть 
иностранной агентуры, которая может орга-
низовать протесты».

Кира Дюрягина, Елена Рожкова

Внесистемная оппозиция  
все дальше от думских выборов
Административные и уголовные дела ставят под вопрос ее участие в кампании

В понедельник председатель Народного 
собрания (парламента) Дагестана 
73-лет ний Хизри Шихсаидов заявил, 
что принял решение уйти в отставку. 
 Господин Шихсаидов заявил „Ъ“, что по-
дал в отставку по возрасту. Неделей ра-
нее он покинул пост руководителя ре-
спубликанской ячейки ЕР. Отставка го-
сподина Шихсаидова с партийного по-
ста случилась через неделю после дра-
ки, которую его сын Даниял устроил 
в центре Махачкалы с депутатом респу-
бликанского парламента от ЕР.

Заявление о своем намерении уйти в от-
ставку Хизри Шихсаидов сделал в понедель-
ник на заседании дагестанского парламента. 
Он поблагодарил депутатов за совместную ра-
боту и объявил, что уходит на пенсию. Заявле-
ние спикера об отставке депутаты рассмотрят 
9 июня. До новых выборов исполнять обязан-
ности руководителя парламента будет пер-
вый зампред Народного собрания Сайгидах-
мед Ахмедов (ЕР).

Хизри Шихсаидов — один из наиболее 
влиятельных дагестанских политиков, дол-
гие годы представлявший кумыков, третью 
по численности этническую группу Дагеста-
на, в неформальной системе политического 
представительства народов республики. Он 
был избран депутатом Верховного совета ДАС-
СР в 1985 году. С 1990 по 1997 год Хизри Ших-
саидов избирался в Верховный совет и Народ-
ное собрание Республики Дагестан. В 1995 
году он был назначен председателем Счетной 
палаты РД, с 1997 по 2004 год был председате-
лем и вице-премьером правительства Дагеста-
на, а в 2004 году снова вернулся в Счетную па-
лату. В 2007 и 2011 годах господин Шихсаидов 
дважды избирался депутатом Госдумы по спи-
скам ЕР. Спикером дагестанского парламента 
он стал в феврале 2013 года, вскоре после на-
значения Рамазана Абдулатипова врио главы 
Дагестана. Тогда же он занял должность секре-
таря республиканского отделения ЕР.

Позиции 73-летнего старожила дагестан-
ской политики Хизри Шихсаидова заметно 
пошатнулись в последнее время. В феврале 
этого года была опубликована видеозапись, 
на которой господин Шихсаидов, выступая 
на официальном заседании, допустил, что 
с конкурентами на выборах можно бороться, 
подбрасывая им патроны и наркотики. Сам 
политик заявил, что видео смонтировано. 
Тем не менее, в праймериз ЕР спикер не уча-
ствовал, а в качестве возможного сменщика 
на посту председателя Народного собрания 

местные наблюдатели называли его 48-лет-
него сына Данияла. Шихсаидов-младший по-
бедил на праймериз в региональной группе 
по Буйнакскому району.

1 июня в центре Махачкалы Даниял Ших-
саидов избил депутата народного собрания от 
ЕР Айнутдина Зиявутдинова (51 год). Послед-
ний также принимал участие в праймериз 
в другом районе Дагестана, и поводом для дра-
ки послужило как раз его недовольство итога-
ми голосования. 2 июня президиум генсовета 
ЕР освободил господина Шихсаидова от долж-
ности секретаря дагестанской ячейки партии 
по его собственному желанию — на этом по-
сту его сменил врио главы республики Сергей 
Меликов. На следующий день республикан-
ское управление СК возбудило в связи с дра-
кой уголовное дело по факту умышленного 
причинения вреда здоровью средней тяже-
сти (п. «г» ч. 2 ст. 112 УК РФ). Отметим, Дани-
ял Шихсаидов не в первый раз оказывается 
в поле зрения правоохранительных органов: 
в 2015 году, будучи в должности главы Буй-
накского района, он был арестован по подо-
зрению в мошенничестве и хищении. Одна-
ко позднее он был переведен под домашний 
арест, а следствие перестало сообщать о ходе 
расследования. В апреле 2017 года господин 
Шихсаидов-младший возглавил собрание де-
путатов Буйнакского района.

Хизри Шихсаидов заявил „Ъ“, что его реше-
ние не связано с поступком его сына. По его 
словам, он решил подать в отставку, посколь-
ку сейчас формируется новая команда, «в том 
числе состав Народного собрания»: «Работы 
в этой сфере много, и ею должны занимать-
ся те, кто будет там работать в будущем. А мне 
уже надо думать о здоровье, поэтому я решил 
дать возможность молодым, новой команде 
сфокусировать свое внимание на политиче-
ских, выборных и других процессах». По его 
словам, желание уйти возникло у него гора-
здо раньше, но подходящий момент наступил 
только сейчас. Определяющим для господина 
Шихсаидова, по его словам, стал вопрос воз-
раста. Хизри Шихсаидов заявил „Ъ“, что про-
должит работать в комиссии по внесению из-
менений в Конституцию Дагестана и «будет за-
ниматься наставничеством».

Среди возможных преемников Хизри Ших-
саидова в парламенте источники „Ъ“ в реги-
оне называют его предшественника на по-
сту председателя Народного собрания Маго-
мед-Султана Магомедова и министра внутрен-
них дел республики Абдурашида Магомедова.

Юлия Рыбина, Махачкала

Старожил дагестанской 
политики почувствовал 
возраст
Председатель Народного собрания Дагестана  
подал в отставку
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Календарь вакцинации привьют коронавирусом
Госдума включит в него инъекцию против CОVID-19

Сегодня Госдума рассмотрит в первом 
чтении законопроект о включении в на-
циональный календарь профилактиче-
ских прививок вакцинации против коро-
навируса. В Минздраве объясняют: из-
менения позволят закупать вакцины 
за счет федерального бюджета. Одна-
ко противники инициативы предпола-
гают, что поправки фактически сдела-
ют процедуру обязательной для работ-
ников бюджетной сферы. «Это не так»,— 
ответил критикам спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Между тем петиция об-
щественного движения «Иммунный от-
вет» (выступает за добровольную вакци-
нацию или отказ от нее) против расши-
рения нацкалендаря набрала уже более 
80 тыс. подписей.

Минздрав предложил внести измене-
ния в ст. 9 закона «Об иммунопрофилакти-
ке инфекционных болезней», расширив на-
циональный календарь профилактических 
прививок. Сейчас он включает в себя при-
вивки против гепатита В, дифтерии, коклю-
ша, кори, краснухи, полиомиелита, столбня-
ка, туберкулеза, эпидемического паротита, 
гемофильной инфекции, пневмококковой 
инфекции и гриппа. Список предполагается 
пополнить инъекцией против COVID-19. За-
конопроект поступил в Госдуму 25 мая. С мо-
мента внесения до первого чтения прошло 
менее двух недель. На прием поправок дает-
ся день — до 9 июня. Таким образом, можно 
предположить, что законопроект окончатель-
но рассмотрят в Госдуме в ускоренном поряд-
ке, уже до конца весенней сессии (18 июля).

Сейчас прививка против коронавиру-
са предусмотрена в национальном кален-

даре по эпидемиологическим показаниям. 
Минздрав издал соответствующий приказ 
в конце декабря прошлого года. Ведомст-
во определило список категорий граждан, 
которым вакцинация показана «в порядке 
приоритета». К приоритету первого уровня 
отнесли работников медицинских и обра-
зовательных организаций, организаций со-
цобслуживания и многофункциональных 
центров; людей, проживающих в организа-
циях социального обслуживания, и с хро-
ническими заболеваниями. Позже в пере-
чень вошли люди старше 60 лет и жители 
городов-миллионников. После вступления 
документа в силу у граждан, отнесенных 
ведомством к приоритетным получателям 
вакцины, возникли опасения по поводу 
добровольности процедуры. В Роспотреб-
надзоре разъяснили, что «при угрозе воз-
никновения эпидемии» главные государ-
ственные санитарные врачи субъектов РФ 
наделены полномочиями «выносить моти-

вированные постановления о проведении 
профилактических прививок гражданам 
или отдельным группам граждан по эпиде-
мическим показаниям». Только после это-
го отказ от вакцинации по эпидемическим 
показаниям может повлечь санкции — на-
пример, отстранение от работы или отказ 
в приеме на работу, заявили „Ъ“ в Роспо-
требнадзоре.

19 мая первое такое постановление изда-
ла главный санитарный врач Якутии Мар-
гарита Игнатьева. В документе указано, что 
эпидемическая ситуация в республике «рас-
ценивается как неблагополучная». В связи 
с этим госпожа Игнатьева распорядилась 
обеспечить прививкой не менее 70% взро-
слого населения, в первую очередь лиц 
старше 65 лет, до 1 июля. В документе есть 
оговорка, что вакцинировать следует «с уче-
том противопоказаний».

Включение прививки в нацкалендарь 
профилактической вакцинации авторы 

инициативы объяснили необходимостью 
урегулирования «вопросов, связанных 
с определением источников финансового 
обеспечения массовой вакцинации». По-
правки позволят закупать вакцину за счет 
средств федерального бюджета, говорится 
в пояснительной записке. Уточняется, что 
исполнение закона потребует дополни-
тельно выделения в 2021 году 26,5 млн руб. 
В 2022–2024 годах «потребность будет уточ-
няться Минздравом России с учетом эпиде-
мической ситуации».

«Для уверенного контроля за эпидемиче-
ским процессом и стабилизации ситуации 
по заболеваемости COVID-19 в России Мин-
здрав считает необходимым обеспечить ох-
ват вакцинацией не менее 60% взрослого 
населения страны»,— напоминают авторы 
законопроекта. При этом спикер Госдумы 
Вячеслав Володин заявил, что законода-
тельная инициатива не предполагает обя-
зательности процедуры. «Люди волнуются, 
что вакцинация станет обязательной вне за-
висимости от их желания,— написал госпо-
дин Володин в Telegram.— Изучил законо-
проект и отвечаю на этот вопрос. Это не так! 
Прошу, не надо тратить силы и энергию, вы-
ступая против него». Он пояснил, что отказ 
человека от вакцинации — это «его выбор», 
а все желающие смогут сделать прививку за 
счет средств федерального бюджета.

Между тем петицию против расширения 
национального календаря подписали более 
80 тыс. человек. Авторы, представители об-
щественного движения «Иммунный ответ», 
называют себя «командой родителей-акти-
вистов, выступающих за безусловное со-
блюдение права на добровольное и инфор-

мированное согласие на вакцинацию или 
отказ от нее». Участники движения указы-
вают на ст. 5 закона «Об иммунопрофилак-
тике инфекционных болезней», провоз-
глашающую добровольность вакцинации. 
Однако эта же статья, пишут активисты, 
ссылается на постановление правительства 
№825 от 1999 года, согласно которому люди 
социально значимых профессий (в первую 
очередь врачи и работники образователь-
ных организаций) должны быть привиты 
(по списку из нацкалендаря). «Как только 
вакцина попадет в нацкалендарь, они будут 
обязаны прививаться. В противном случае 
работодатели будут обязаны отстранять их 
от работы без сохранения заработной пла-
ты по ст. 76 ТК РФ»,— предупреждают авто-
ры общественной кампании. Они записа-
ли ряд обращений, в которых утверждают, 
что работников бюджетной сферы уже за-
ставляют прививаться против коронавиру-
са под угрозой увольнения.

В Минздраве „Ъ“ объяснили включе-
ние вакцинации от COVID-19 в основную 
часть национального календаря профилак-
тических прививок «прежде всего необхо-
димостью совершенствования механизма 
финансирования поставок вакцин для про-
филактики коронавируса из федерального 
бюджета». «Вакцинация от COVID-19 в на-
шей стране является добровольной для всех 
категорий граждан. В то же время мы насто-
ятельно рекомендуем вакцинироваться 
всем гражданам, в особенности тем, кто по 
работе много контактирует с другими людь-
ми»,— отметил помощник министра здра-
воохранения Алексей Кузнецов.

Наталья Костарнова

К О Н Т Е К С Т
В  Б У Р Я Т И И  У Ж Е С Т О Ч И Л И  О Г Р А Н И Ч И Т Е Л Ь Н Ы Е  М Е Р Ы  
В  С В Я З И  С  У Х У Д Ш Е Н И Е М  Э П И Д С И Т У А Ц И И

С 8 июня власти Бурятии вводят дополнительные коронавирусные ограничения. В частности, предлагается 
ограничить время работы заведений общепита до 23:00. Уточняется, что за одним столом смогут находиться не 
более четырех посетителей без учета детей. Отменены или перенесены все массовые мероприятия. Всероссий-
ские спортивные соревнования пройдут без участия зрителей и с обязательным тестированием всех участников, 
сообщили в республиканском штабе по борьбе с коронавирусом. Кроме того, власти рекомендовали работодателям 
перевести максимально возможное число сотрудников на дистанционный режим работы. Мэрии Улан-Удэ поручено 
усилить работу общественного транспорта. В исполнительных органах госвласти, службах и ведомствах приостановят 
проведение личных приемов граждан.

Ужесточение мер объяснили ухудшением ситуации в республике. В правительстве сообщили, что свободный 
коечный фонд для пациентов с коронавирусной инфекцией сократился до 9%, количество пациентов по сравнению 
с данными на 31 мая увеличилось вдвое. Регион вышел на третье место в России по распространению COVID-19 — 
после Москвы и Санкт-Петербурга. Наталья Костарнова

Инвестиции в США и Британию подсудны в России
Закончено уголовное дело о злоупотреблениях экс-главы Российской венчурной компании

Как стало известно „Ъ“, завершено рас-
следование уголовного дела в отноше-
нии бывшего генерального директора 
АО «Российская венчурная компания» 
(РВК) Александра Повалко. По версии 
следствия, он злоупотребил полномочи-
ями, вкладывая средства в иностранные 
проекты. Окончательный ущерб от дей-
ствий господина Повалко, который свою 
вину не признает, сократился с $3 млн 
до $2,2 млн.

Следователь ГСУ ГУ МВД по Москве 
предъявил Александру Повалко обвине-
ние в окончательной редакции в соверше-
нии преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 201 (злоупотребление полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия) УК РФ. 
После этого господин Повалко и его за-
щита приступили к ознакомлению с ма-
териалами уголовного дела, в котором 15 
томов. Из-за небольшого объема материа-
лов следствие рассчитывает, что в середи-
не июня дело будет направлено на утвер-
ждение в Моспрокуратуру, а затем и в суд 
для его рассмотрения по существу. При 
этом Мосгорсуд, отказав защите в освобо-
ждении обвиняемого под подписку о невы-
езде, продлил ему домашний арест еще на 
два месяца.

Уголовное дело о предполагаемом зло-
употреблении господином Повалко пол-
номочиями, повлекшем тяжкие для РВК 
последствия, было возбуждено УМВД 
по Юго-Западному административному 
округу 21 апреля 2020 года по рапорту со-
трудников службы экономической без-
опасности ФСБ (в дальнейшем его пере-

дали в городской полицейский главк). По 
данным следствия, в 2012 году между РВК 
и ее стопроцентной дочерней компани-
ей в Великобритании RVC был заключен 
договор на приобретение за $5 млн 9 млн 
458 тыс. привилегированных акций серии 
В-2 британской Soft Machines Inc., работа-

ющей в области полупроводников. Сле-
дует отметить, что компания успела рас-
платиться с российским контрагентом 
всего на $2 млн, а остальные $3 млн, соглас-
но договору, должна была вернуть только 
в 2022 году.

Следствие инкриминировало господи-
ну Повалко то, что он не обеспечил воз-
вращение всех $5 млн. Сам же контракт 
на приобретение акций подписывал пред-
шественник господина Повалко на посту 

гендиректора АО РВК Игорь Агамирзянов. 
По версии следствия, возглавивший осе-
нью 2016 года АО РВК Александр Повал-
ко должен был ускорить возврат в Россию 
средств, однако этого не сделал.

Кроме того, господину Повалко след-
ствие инкриминировало перечисление 
в апреле 2017 года на счет американской 
компании Alion Energy Inc., специализиру-
ющейся на разработках в области робото-
техники, автоматизации проектирования 
и строительства солнечных электростан-
ций, $600 тыс. При этом, по версии следст-
вия, инвестиционным комитетом РВК, его 
правлением или советом директоров вен-
чурной компании инвестиции в Alion Ener-
gy якобы не одобрялись. Тем более что ком-
пания, по данным следствия, находилась 
в предбанкротном состоянии.

Вложения же были сделаны господи-
ном Повалко, полагает следствие, с исполь-
зованием его управленческих функций 
и «с целью извлечения выгод и преиму-
ществ в интересах третьих лиц под видом 
выполнения международной инвестици-
онной деятельности».

С выводами следствия категорически не 
согласен адвокат господина Повалко Геор-
гий Антонов, утверждающий, что они по-
лучили от Alion Energy подтверждение, что 
компания исправно платит налоги, ника-
ких исков в суды от контрагентов она не по-
лучала, и поэтому следствие ничем не до-
казало ее тяжелое положение. «Тем более 
что инвестирование должно было „выстре-
лить“ в 2022 году»,— напомнил защитник, 
назвав расследование абсурдным.

Следует отметить, что вскоре после того, 
как господин Повалко был задержан, в его 
поддержку выступили члены совета ди-
ректоров РВК, заявившие о невиновности 
топ-менеджера и высказавшие надежду на 
то, что деловая репутация как самого пред-
принимателя, так и компании будет восста-
новлена. Кроме того, заявление о том, что 
обвинение, предъявленное господину По-
валко, «вызывает тревогу», подписали ген-
директор «Почты России» Максим Акимов, 
декан экономического факультета МГУ 
Александр Аузан, управляющий партнер 
Almaz Capital Partners Александр Галиц-
кий, председатель правления фонда «Скол-
ково» Игорь Дроздов и другие. Но оно ни-
как не повлияло на ход расследования.

Отметим также, что уголовное дело с ин-
вестициями в Alion связано с еще одним 
расследованием — в отношении бывше-
го члена правления АО РВК Яна Рязанцева 
и соучредителя фонда Bright Capital Миха-
ила Чучкевича, которых полиция опять же 
по рапорту оперативников СЭБ ФСБ, обви-
нила в хищении из венчурной компании 
$22,7 млн (или 1,3 млрд руб.) под предлогом 
инвестиций в солнечные электростанции. 
Отсидев в СИЗО 11 месяцев, топ-менедже-
ры были выпущены под подписку о невые-
зде. Адвокат господина Чучкевича Алексей 
Самоделкин сообщил „Ъ“, что эти уголов-
ные дела расследуются раздельно, хотя, 
как отметил защитник Сергей Ахундзянов, 
ранее участвовавший в нем, их предлага-
ли объединить, но у следствия сложилась 
иная картина преступления.

Юрий Сенаторов

МВД не доказало, что вор — в законе
Суд отказал отсидевшему 17 лет в занятии высшего положения в бандитской иерархии

Как стало известно „Ъ“, в Липецке суд завершил 
рассмотрение уголовного дела отсидевшего более 
17 лет вора в законе Тенгиза Гигиберии. Криминаль-
ный авторитет стал, пожалуй, первым оправданным 
по обвинению в занятии высшего положения в пре-
ступной иерархии — его отпустили из-под стражи 
в зале. Суд посчитал, что МВД не представило дока-
зательств, что коронованный в конце 90-х злоумыш-
ленник реализовывал свои полномочия после появ-
ления в Уголовном кодексе статьи, по которой были 
квалифицированы его действия. Прокуратура, про-
сившая оставить Гигиберию в колонии еще на 11 
лет, намерена добиться отмены приговора.

Липецкий областной суд оправдал 47-летнего уро-
женца Грузии Тенгиза Гигиберию по кличке Тенго По-
тийский в занятии высшего положения в преступной 
иерархии (ст. 210.1 УК РФ, до 15 лет лишения свободы). 
Как рассказали „Ъ“ в облсуде, мужчина освобожден 
из-под стражи.

Тенгиз Гигиберия провел в заключении более 17 лет. 
Этот срок он получил по совокупности приговоров, вы-
несенных ему в 2005 году Останкинским и Пресненским 
райсудами Москвы, в том числе за убийство, разбой 
и кражу (ст. 105, 162 и 158 УК). По данным „Ъ“, злоумыш-
ленник, в частности, украл из квартиры девушки, уехав-
шей в свадебное путешествие, 255 тыс. руб., но при этом 
оставил на месте происшествия отпечаток пальца. А при 
нападении на квартиру предпринимательницы с дву-
мя вооруженными подельниками похитил уже около 
900 тыс. руб., а также драгоценности. Дома у Гигиберии 
тогда же нашли нож, соответствующий описанию потер-
певшей, однодолларовую купюру с ее подписью и юве-
лирные изделия.

Срок его заключения истекал в сентябре 2020 года, 
последние годы он отбывал наказание в елецкой ко-
лонии. За два месяца до выхода Гигиберии на свободу 
управление МВД по Липецкой области возбудило в его 
отношении новое уголовное дело по ст. 210.1 УК РФ.

По версии следствия, обвиняемый пропагандировал 
в колонии «воровские идеи», сплачивая лиц криминаль-
ной направленности. Другие осужденные якобы испол-
няли данные им поручения и организовывали сбор де-
нег на его содержание.

Статья о занятии высшего положения в преступной 
иерархии была внесена в Уголовный кодекс в апреле 
2019 года. Как пояснили в облсуде, лицо не может нести 
ответственность за действия, совершенные до вступле-
ния уголовного закона в силу. В то же время следствие 
не установило конкретных противоправных действий, 
свидетельствующих о реализации Гигиберией своих 
полномочий как вора в законе после апреля 2019 года. 
Кроме того, факт занятия высшего положения в преступ-
ной иерархии не является бесспорно установленным: 
обвинение относит его «коронацию» к 1997 году, а на-
несение воровских татуировок — к периоду не позднее 
2011 года.

«Вменяя в вину Тенгизу Гигиберии то, что после вне-
сения изменений в Уголовный кодекс он продолжил за-
нимать высшее положение в преступной иерархии и на-
ходится в статусе вора в законе, обвинение не указало, 
каким образом оно должно прекратить этот статус, что-
бы не нарушать закон»,— значится в приговоре. Отме-
тим, что на первом заседании суда обвиняемый обещал, 
что откажется от него после выхода на свободу.

Допрошенные в суде специалисты указали, что вор 
в законе не может снять себя этот статус самостоятельно: 
это возможно только на так называемой воровской сход-
ке, а процедуры добровольного отказа от статуса среди 
«авторитетов» не предусмотрено. По данным „Ъ“, в числе 
выступавших в суде экспертов был бывший представи-
тель руководства управления по борьбе с организован-
ной преступностью УМВД Липецкой области.

Гособвинение в ходе прений просило назначить Тен-
гизу Гигиберии 11 лет колонии. После вынесения ему 
оправдательного приговора в прокуратуре сказали „Ъ“, 
что не согласны с ним. «В установленный законом срок 

подадим апелляционное представление»,— резюмиро-
вали в ведомстве. Адвокат Тенгиза Гигиберии Андрей 
Ефанов отказался говорить с „Ъ“. Во время судебного 

следствия сам Гигиберия после выхода на свободу про-
сил депортировать его на родину — в Грузию.

Сергей Толмачев, Воронеж

За невозврат средств из-за  
границы Александру Повалко  
грозит до десяти лет заключения  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Выборы в Никарагуа свелись к одному президенту
Даниэля Ортегу защищают новые законы и преследования конкурентов

Президентские выборы в Никарагуа 
пройдут в ноябре, но уже сейчас оппо-
зиционные политики, способные соста-
вить конкуренцию президенту Даниэлю 
Ортеге, становятся фигурантами уголов-
ных дел. В ближайшее время из предвы-
борной гонки может выбыть оппозици-
онер Феликс Марадиага: во вторник он 
должен явиться на допрос в прокуратуру. 
Два других потенциальных претендента 
на президентский пост были арестованы 
на прошлой неделе. Фактическое отстра-
нение от выборов известных политиков 
наряду с новыми законами об иностран-
ных агентах и тех, кто «наносит ущерб 
высшим интересам нации», вызывает не-
годование у США и других стран Запада. 
Впрочем, господина Ортегу, непрерывно 
правящего с 2007 года, это не смущает: 
мало кто сомневается, что подсчет по-
данных на выборах голосов вновь прине-
сет ему убедительную победу.

Над политическими оппонентами ника-
рагуанского лидера Даниэля Ортеги за пять 
месяцев до очередных президентских и пар-
ламентских выборов стали сгущаться тучи. 
Популярного в стране оппозиционного по-
литика Феликса Марадиагу, одного из по-
тенциальных участников грядущей прези-
дентской гонки, во вторник ждут в местном 
отделении прокуратуры. Причина вызова 
оппозиционера на допрос в полученной им 
повестке не указана. «Это еще раз подтвер-
ждает произвол и юридическую беззащит-
ность, с которыми сталкиваются граждане 
Никарагуа»,— отметил он в этой связи.

Господину Марадиаге, который в 2002–
2006 годах был министром обороны, есть 
о чем беспокоиться. В субботу был взят под 
стражу видный оппозиционер Артуро Крус, 
который также собирался баллотировать-
ся в президенты страны. Господина Круса, 
экс-посла Никарагуа в Вашингтоне, задержа-
ли в столичном аэропорту сразу по прибы-
тии из США. Его подозревают в госизмене, за 
которую в стране полагается 15 лет лишения 
свободы. Генпрокуратура проинформирова-
ла граждан, что в отношении оппозиционе-
ра ведется расследование «из-за наличия ве-
ских признаков того, что он ущемлял права 
народа», и «по причине заговора против ни-
карагуанского общества».

А за несколько дней до этого под ударом 
оказался другой потенциальный претен-
дент на пост главы государства — журна-
листка Кристиана Чаморро, которая хотела 
выдвигаться от оппозиционного «Граждан-

ского альянса». Прокуратура обвиняет жен-
щину в «идеологической лжи» и отмывании 
средств через фонд ее матери, экс-президен-
та Виолетты Чаморро, победившей Даниэ-
ля Ортегу на выборах 1990 года. В частности, 
МВД страны нашло «несоответствия» в фи-
нансовых отчетах, которые фонд подавал 
компетентным органам в период с 2015 по 
2019 год. В прошлую среду в доме Кристиа-
ны Чаморро в Манагуа прошли обыски, они 
продолжались пять часов. С тех пор журна-
листка находится под домашним арестом.

Отметим, что за последний год правящая 
партия «Сандинистский фронт националь-
ного освобождения», и без того контроли-

рующая законодательную и судебные ветви 
власти, а также большую часть СМИ страны, 
создала прочную правовую основу для пере-
избрания Даниэля Ортеги. Так, в октябре пар-
ламент Никарагуа принял закон об иностран-
ных агентах, который запрещает лицам, 
получающим прямое или косвенное финан-
сирование из-за рубежа, «вмешиваться в во-
просы внутренней политики» и баллотиро-
ваться на государственные должности. Тогда 
же был принят закон о киберпреступности, 
предусматривающий уголовное наказание 
для всех, кто распространяет информацию, 
которая будет признана ложной.

21 декабря в Никарагуа был принят пред-
ложенный президентом закон «О защите 
прав народа на независимость, суверени-
тет и самоопределение во имя мира». Ли-
цам, которые «подрывают независимость» 
Никарагуа, «наносят ущерб высшим инте-
ресам нации» или поощряют введение про-

тив страны санкций, запретили участвовать 
в выборах и занимать госдолжности.

В мае правительство Никарагуа прове-
ло избирательную реформу. В частности, ста-
тус «международный наблюдатель» депутаты 
трансформировали в «сопровождающий вы-
боры» — таким образом, наблюдатели теперь 
могут приезжать на выборы только по офици-
альному приглашению государства. Юриди-
ческий статус некоторых партий, например 
оппозиционной Партии демократического 
возрождения, был аннулирован.

Новые законодательные инициативы Ма-
нагуа были крайне негативно восприняты ме-
ждународным сообществом. Декабрьский за-
кон, в частности, осудили в ЕС, Организации 
американских государств и неправительст-
венной организации Human Rights Watch. 
В управлении верховного комиссара ООН по 
правам человека, комментируя в мае законо-
дательную реформу, отметили, что она сводит 

на нет перспективы проведения свободных 
и справедливых выборов. В организации при-
звали прекратить преследование оппозицио-
неров и журналистов, а также внести поправ-
ки в законодательство.

Раскритиковали на Западе и задержания 
оппозиционеров. Так, во французском МИДе 
отметили, что такие меры «несовместимы со 
свободным, правдивым и прозрачным изби-
рательным процессом». Испанское внешне-
политическое ведомство выразило обеспо-
коенность «задержанием и лишением прав 
Кристианы Чаморро и продолжающимся 
притеснением журналистов и независимых 
СМИ в Никарагуа». Не менее жестко ситуацию 
прокомментировали в Вашингтоне. Предста-
витель Госдепартамента Нед Прайс обвинил 
власти Никарагуа в нападках на демократию 
и независимые СМИ, а также призвал «немед-
ленно освободить» Кристиану Чаморро и ее 
соратников. Госсекретарь США Энтони Блин-
кен, находясь на прошлой неделе с визитом 
в Коста-Рике, тоже раскритиковал действия 
господина Ортеги и заявил, что «Никарагуа 
движется в неправильном направлении». При 
этом он вспомнил об экономических санкци-
ях, введенных ранее США в отношении ника-
рагуанских властей. Всего под американски-
ми санкциями сейчас находятся три десятка 
никарагуанцев, в том числе сам Даниэль Орте-
га и его жена, вице-президент Росарио Мури-
льо. При этом даже без арестов оппозиционе-
ров шансы на переизбрание у действующего 
президента были бы высокими. Согласно ре-
зультатам опроса, проведенного компанией 
CID Gallup в конце мая, Даниэль Ортега оста-
ется лидирующим претендентом на победу. 
Его поддерживают 30% опрошенных. Напом-
ним, что господин Ортега был президентом 
в 1985–1990-х годах, а затем вернулся на этот 
пост в 2007 году. Спустя два года Верховный 
суд Никарагуа отменил положения консти-
туции, запрещающие баллотироваться на 
второй президентский срок подряд, а также 
выставлять кандидатуру на третий срок как 
«ущемляющие гражданские права» кандида-
та. Такое решение позволило президенту Ор-
теге выдвигаться (и побеждать) на выборах 
2011 и 2016 годов. 

Согласно майскому опросу CID Gallup, на 
втором месте по популярности среди потен-
циальных кандидатов-2021 до сих пор шла 
Кристиана Чаморро (20% голосов), на треть-
ем — Артуро Крус (6%). Однако теперь перспек-
тивы увидеть их имена в бюллетенях для го-
лосования выглядят призрачными.

Марина Коваленко
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Президент Никарагуа Даниэль 
Ортега (изображен на стене), 
непрерывно правящий страной  
с 2007 года, уверенно идет 
к победе на ноябрьских 
президентских выборах

«В моем представлении поведенческая модель победителя  
должна быть совершенно другой»
Экс-президент Армении Роберт Кочарян о Николе Пашиняне, отношениях с Баку и роли России в прошлогодней войне

Армения вошла в драматический пред-
выборный вираж. 20 июня станет ясно, 
сохранит ли власть нынешний руково-
дитель страны Никол Пашинян. Его глав-
ный конкурент и злейший враг, второй 
президент страны Роберт Кочарян, счи-
тает, что цена этих парламентских выбо-
ров — сохранение армянского государст-
ва. В интервью спецкору „Ъ“ Владимиру 
Соловьеву господин Кочарян рассказал, 
что нужно сделать, чтобы вывести Арме-
нию из сегодняшней депрессии, а так-
же о том, почему карабахский конфликт 
нельзя считать решенным, а мир, достиг-
нутый там благодаря России,— миром.

— Никол Пашинян хочет дебатов с вами, 
вы от них отмахиваетесь: мол, не о чем 
с лузером говорить.
— Общество убедилось, что я могу выиграть 
на любой площадке. Каких-то опасений во-
обще нет. Вы представляете вообще, что за 
формат дебатов на парламентских выборах 
с участием 27 партий? Сам этот формат со-
вершенно неадекватен. Я понимаю дебаты, 
если выборы президентские, есть лидеры 
гонки и эти лидеры гонки дебатируют. Но 
сейчас это просто абсурдная ситуация. Это 
первая составляющая. А второе — даже на-
ходиться в одной комнате с этим типажом 
просто неприятно.
— Давайте представим, что ваша полити-
ческая сила получила тот результат, кото-
рый вы хотите. Как вы собираетесь выве-
сти страну из депрессии?
— Первый и самый главный шаг — это вос-
становить управляемость. Ни один инсти-
тут госвласти просто не работает. Есть некая 
имитация у некоторых институтов, но все 
остальное стоит. Это тотальное недоверие 
к этой власти, но это и просто управленче-
ский коллапс исполнительных властей Ар-
мении. Ну как можно управлять страной, 
как можно двигать что-то вперед без меха-
низмов, которые этот маховик должны кру-
тить? Просто нет этого. Вот это я умею делать, 
и это я сделаю очень быстро.
— Как вы думаете, сколько времени вам 
понадобится?
— Сам факт моего прихода к власти уже за-
крутит все эти колеса. Будут достаточно сжа-
тые сроки, и на следующий день все по-
чувствуют, что маховик стал крутиться, 
управляемость восстановлена. В первую 
очередь нам надо будет оценить степень 
ущерба. Никто, и я в том числе, не знает ре-
ального ущерба. Эта власть искажает стати-
стику самым бесстыдным образом, скрыва-
ет наши реальные потери (в войне.— „Ъ“). 
Все, что может повлиять на их рейтинг, на 
их восприятие обществом, они искажают 
или скрывают.

— Какой в таком случае третий шаг? Пер-
вое — восстановление управляемости, 
второй — оценка ущерба, третий?
— Не та ситуация, когда мы должны гово-
рить: вот первый шаг, второй, третий и так да-
лее. Вот есть первый шаг, а потом сразу вме-
сте от второго шага до двадцатого. Потому 
что состояние коллапса такое, что ты не мо-
жешь в какой-то последовательности двигать-
ся вперед. Второй шаг и двадцатый должны 
делаться синхронно. Есть три блока вопро-
сов. Первый — вопросы безопасности, вос-
становление структур, занимающихся этой 
безопасностью, озадачивание этих структур. 
Второе — восстановление инвестиционно-
го климата, активные действия по восстанов-
лению доверия к стране, что, не сомневаюсь, 
остановит и миграцию, которая принимает 
бесконтрольные, какие-то бешеные обороты. 
Ну и третье — просто привнести некое спо-
койствие в общество. Потому что без спокой-
ствия все остальные шаги будут весьма про-
блематичны.
— Ваше возвращение в политику и, если 
результаты выборов будут соответствую-
щими, во власть вы рассматриваете как 
какой-то долгий период или «пришел, 
навел порядок, отошел»?
— Скажу прямо: не знаю толком. В принци-
пе хотел бы прийти, наладить и уйти опять 
в свободную жизнь, которую я считаю луч-
шим отрезком последних тридцати, а может, 
и больше лет. Но я не стану сейчас прогнози-
ровать и могу даже сказать почему. Я прово-
жу множество встреч с людьми, которые рабо-
тают в моих штабах. И я прошел все-таки две 
президентские кампании в свое время, и обе 
в два тура. Такой энергетики, какую я вижу 
сейчас, я давно не видел, и таких ожиданий, 
которые я вижу сейчас, тогда тоже не было. 
Я пытался анализировать и понять, почему 

это так. У меня объяснение следующее: тогда 
были просто выборы и вопрос стоял «прези-
дентом будет Кочарян или кто-то другой». Тог-
да не было управленческого коллапса, тогда 
не было ощущения угрозы существования са-
мой страны, не было угрозы безопасности.

Сейчас я чувствую, что ожидания совер-
шенно другие. И это обязывает очень сильно. 
Сейчас даже возникает некая тревога: а вот 
смогу ли и как много мне надо будет вложить 
энергии, чтобы оправдать эти ожидания? Во-
прос ответственности перед людьми, кото-
рые тебе поверили, за тобой пошли, причем 
пошли в очень сложной ситуации. Это вещь 
слишком обязывающая, чтобы просто уйти 
с полпути. Поэтому, если будет речь об уходе, 
должна быть полная уверенность, что есть ра-
ботающая команда, есть преемник, который 
может все продолжить, и что это (уход.— „Ъ“) 
не будет воспринято с разочарованием со сто-
роны той огромной массы людей, которая ре-
ально тебе поверила и пошла за тобой.
— Вы говорили, что никакой вендетты 
в случае вашего прихода к власти ждать 
не следует. Я помню, что Никол Паши-
нян говорил то же самое, когда в 2018 
году приходил к власти, а потом появи-
лись уголовные дела, в том числе про-
тив вас. Есть ли за что Никола Пашиняна 
привлекать к ответственности или рас-
следовать его деятельность?
— Я говорил и продолжаю говорить, что не 
должно быть вендетты и не должно быть све-
дения счетов. Но должно быть правосудие. 
Если стану премьер-министром, я не буду 
иметь права решать, надо этого человека су-
дить или не надо, есть правовые основы для 
уголовного преследования или нет.
— В марте, комментируя тему Карабаха, 
вы сказали, что несправедливый мир не 
может быть долгим. Был ли мир, сущест-
вовавший до 2020 года, справедливым, 
раз случилась новая война?
— Это был не мир, это было перемирие. 
Окончательного решения по Карабаху под-
писано не было, и понимание того, что эта 
ситуация может привести к войне, у сторон 
было. У меня это понимание было. Имен-
но поэтому за время моего президентст-
ва я получал от сопредседателей (Минской 
группы ОБСЕ.— „Ъ“) предложения три раза. 
Было предложение по общему государству, 
по моделям урегулирования, предложение 
в Ки-Уэсте (американский курорт, где в 2001 
году президенты Азербайджана и Армении 
встретились для подписания мирного согла-
шения, но так его и не подписали.— „Ъ“) — 
радикальное решение конфликта, и были 
Мадридские принципы, в соответствии с ко-
торыми при согласии сторон начался бы ак-
тивный процесс практического урегулиро-
вания конфликта. По всем трем позициям 

мы дали согласие начать переговорный про-
цесс. Если бы я не видел угрозы войны, то та-
кого согласия бы не давал. 
— Сейчас тоже нет никакого соглашения 
о мире, а лишь перемирие? Хотя и пере-
мирием это сложно назвать: продолжа-
ют стрелять, и люди гибнут.
— Нет соглашения о мире, конфликт не уре-
гулирован.
— Это не мир?
— Несомненно. Просто российское вмеша-
тельство привело к очередному заморажива-
нию ситуации, но это не мир.
— Есть ощущение, что прописанные 
в трехсторонних заявлениях лидеров Ар-
мении, Азербайджана и России меры за-
точены в том числе на нормализацию от-
ношений Баку и Еревана. Могут ли эти 
отношения быть установлены, учитывая 
исторический бэкграунд, недавнюю вой-
ну, то, что происходит уже после войны?
— В принципе да, можно ожидать. Но для это-
го нужны встречные движения сторон. То, что 
происходит сегодня на армяно-азербайджан-
ской границе,— это шаги, которые крайне 
затрудняют либо делают невозможным нала-
живание взаимоотношений между Армени-
ей и Азербайджаном. Политика такого рода 
шантажа — «мы сейчас сильнее, мы это сде-
лаем, и мы заставим вас сделать те или иные 
шаги» — не лучший способ договариваться. 
Кстати, то, как ведет себя Азербайджан, на са-
мом деле раздражает. Мы были победителя-
ми в 1994 году, но мы никогда не позволяли 
себе создавать какие-то музеи (военных тро-
феев.— „Ъ“) — то, что они сделали в Баку. И на 
тех позициях, а победа у нас была впечатляю-
щей, я как лидер Карабаха не позволил себе 
ни разу ни одного унизительного заявления 
в отношении Азербайджана и азербайджан-
ского народа. Никогда. И Тер-Петросян (пер-
вый армянский президент Левон Тер-Петро-
сян.— „Ъ“) здесь, в Армении, ни разу себе не 
позволил сделать такого рода заявления — то, 
что мы видим сегодня чуть не каждый день 
с азербайджанской стороны. Это говорит 
о некоей культуре поведения первого лица. 
В моем представлении поведенческая модель 
победителя должна быть совершенно другой.
— Когда могли бы быть установлены ди-
пломатические отношения между Арме-
нией и Азербайджаном?
— Должны дойти до какой-то степени до-
говоренностей, чтобы была видна какая-то 
перспектива, какое-то движение. Тогда мож-
но считать такой шаг реальным. Сейчас я не 
вижу, что установление дипотношений — 
это реальность.
— Благодаря России удалось в прошлом 
году остановить войну. Тем не менее в Ар-
мении можно услышать мнение, что Мо-
скве чуть ли не была выгодна война.

— Это набор аргументов для нагнетания ан-
тироссийских настроений в Армении. В ре-
альности положение России было несколько 
двойственным во всей этой истории: с од-
ной стороны, Россия — военно-политиче-
ский союзник Армении, с другой стороны, 
есть стремление с Азербайджаном наладить 
хорошие отношения. При этом Россия явля-
ется посредником в урегулировании кон-
фликта в Карабахе. Это придавало чувстви-
тельность роли России во всей этой истории.
— Можно было даже услышать и прочи-
тать, что Россия чуть ли не должна была 
за Армению в Карабахе воевать. Долж-
на была?
— Это сложная ситуация. В Армении навер-
няка были ожидания: как это так, мы все-та-
ки военно-политические союзники, а Россия 
сейчас проявляет некий нейтралитет. Россия 
в какой-то степени, несомненно, помогала, 
но это было ограничено параметрами ситу-
ации. И потом, вхождение России в этот про-
цесс спровоцировало бы более активное вхо-
ждение Турции. Последствия могли бы быть 
непрогнозируемые. Я как армянин хотел бы, 
чтобы Россия в большей степени акцентирова-
лась на выполнении своих союзнических обя-
зательств. Но я думаю, Россия хотела сделать 
все, чтобы побыстрее остановить конфликт, 
чтобы выйти из этого неловкого формата, ко-
торый сложился в результате этой войны.
— Получилось?
— Не получилось по какой причине? Армян-
ская сторона отказывалась. Российский пре-
зидент (Владимир Путин.— „Ъ“) озвучил свое 
предложение 19 октября, если не ошибаюсь. 
Насколько я знаю, это можно было сделать 
(остановить горячую фазу.— „Ъ“) буквально 
на первой неделе начала военных действий. 
Россия сделала предложение, армянская сто-
рона последовательно завела этот процесс 
в тупик. Армянские власти привели ситуа-
цию к войне и поставили Россию в такое не-
ловкое положение и как посредника, и как, 
с другой стороны, военно-политического со-
юзника. В этой ситуации в интересах России 
было побыстрее все остановить. Насколько 
я знаю, Россия пыталась это сделать с первого 
дня начала военных действий. С первого дня!
— Кажется, вы сейчас обозначили ту сфе-
ру, которая может быть расследована по-
сле смены власти.
— Это просто безобразие. Когда ты точно 
знаешь, что проигрываешь и последствия 
будут намного хуже, при этом отказываешь-
ся принять предложение только потому, что-
бы тебя не обвинили в предательстве. За это 
мы заплатили огромную цену — и жизнями 
людей, и потерянными территориями.
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Nikkei 225 29019,24 (+77,72)
РТС 1652,99 (+5,93)
FTSE 100 7077,22 (+8,18)

DAX 30* 15677,15 (–15,75)
DJIA* 34611,42 (–144,97)
NASDAQ Composite* 13832,781 (+18,292)

*На 19:26.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.21
Австралийский доллар 56,4838
Английский фунт 103,0347
Белорусский рубль 14,4512
Датская крона* 11,9216

Доллар США 72,9294
Евро 88,653
Индийская рупия** 10,0143
Казахский тенге** 17,0797

Канадский доллар 60,3021
Китайский юань* 11,4018
Норвежская крона* 87,8667
СДР 104,9316

Сингапурский доллар 55,0826
Новая турецкая лира 84,5431
Украинская гривна* 26,8272
Шведская крона* 88,2356

Швейцарский франк 81,0327
Японская иена** 66,6235
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Ростех» генерирует обсуждение ТЭС
Госкорпорация вынесла вопрос о мусоросжигании на уровень президента

Как выяснил „Ъ“, «Ростех» пы-
тается ускорить принятие ре-
шения по масштабному стро-
ительству мусоросжигающих 
ТЭС. Против проекта выступа-
ет курирующий вице-премьер 
Виктория Абрамченко. Глава 
госкорпорации Сергей Чемезов 
поднял вопрос на уровень пре-
зидента, но резолюция Влади-
мира Путина не выглядит пря-
мо поддерживающей ту или 
другую сторону. Ключевой воп-
рос — финансирование проек-
та стоимостью 1,4 трлн руб.

Глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
13 мая попросил Владимира Пути-
на поддержать расширение систе-
мы мусоросжигательной генера-
ции в России еще на 20 регионов, 
поручив правительству приступить 
к реализации проекта уже в 2021 
году („Ъ“ ознакомился с содержани-
ем переписки). Президент 26 мая 
поставил визу правительству «до-
ложить», сделав ремарку «нужно 
двигаться вперед». Профильный 
вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко 3 июня направила в Минприро-
ды, Минпромторг, Минфин, Минэ-
нерго, Минэкономики поручение 
подготовить доклад президенту 
до 17 июня. Представитель прези-
дента Дмитрий Песков от коммен-
тариев отказался. Источник „Ъ“ 
в Кремле поясняет, что резолюция 
президента не означает поддержку 
проекта, а лишь подчеркивает не-
обходимость решения проблемы 
с мусором.

«РТ-Инвест» (25% у «Ростеха») 
с 2017 года строит пять МТЭС (че-
тыре в Подмосковье и одна в Та-
тарстане) мощностью 335 МВт, или 
3,35 млн тонн в год, ввод в эксплуата-
цию — в 2023 году. Общая стоимость 
проекта — более 252 млрд руб., в том 

числе 22,2 млрд руб. из бюджета. 
ТЭС причислены к возобновляе-
мым источникам энергии, первые 
пять станций строятся по договорам 
поставки мощности (ДПМ), когда ин-
вестиции возвращаются за счет по-
вышенных платежей потребителей. 
Энергорынок — как регуляторы, так 
и потребители — выступает против 
расширения схемы.

Господин Чемезов оценива-
ет стоимость расширенной ини-
циативы (с учетом модернизации 
через 15 лет) в 1,4 трлн руб., в том 
числе 1,2 трлн руб. из внебюджет-
ных источников. По итогам к 2027 
году планируется перерабатывать 
47% (35 млн тонн в год) всех отхо-
дов в стране, из которых 50% пой-

дут на повторное использование, 
а остальное — на энергетическую 
утилизацию с выработкой 1,5 ГВт. 
Схема финансирования в пись-
ме явно не излагается, говорится 
лишь, что размер бюджетного уча-
стия не превысит 20%.

В «Ростехе» „Ъ“ подтвердили «об-
ращение к органам власти, в том 
числе к президенту», отметив, что 
модель финансирования окон-
чательно не определена. Прави-
тельству предложены несколько 
вариантов — расширенная ответст-
венность производителей товаров 
(РОП), ДПМ, субсидии: «Запрос на 
господдержку является закономер-
ным, так как речь идет о решении 
государственной задачи в сфере эко-

логии, при этом в компании счита-
ют, что проект не должен создавать 
большую нагрузку для бюджета». 
В «РТ-Инвесте» отметили, что «на ста-
дии эксплуатации заводов в целях 
сохранения тарифа для населения 
компания предлагает частично ис-
пользовать ДПМ». Там добавили, что 
проект создаст 39 тыс. новых рабо-
чих мест и даст дополнительные на-
логовые отчисления в 970 млрд руб.

В аппарате вице-премьера Викто-
рии Абрамченко „Ъ“ сообщили, что 
по итогам совещаний с вице-пре-
мьером Александром Новаком про-
фильные ведомства готовят анализ 
проекта. При этом финансовая мо-
дель «не была поддержана», а отно-
сительно строительства «консоли-

дированного и согласованного со 
всеми участниками мнения нет». 
Ранее вице-премьер неоднократ-
но подчеркивала, что финансовая 
модель проекта основывается на 
бюджетных инвестициях, а также 
средствах от РОП, в то время как 
целесообразней направить их на 
создание инфраструктуры эконо-
мики замкнутого цикла, сорти-
ровки и переработки отходов, а не 
 мусоросжигания.

В Минэнерго от комментариев 
отказались, но министерство тра-
диционно выступает за переклады-
вание финансирования мусорных 
ТЭС на энергорынок. В Минфине 
„Ъ“ не ответили. Ранее РБК сообщал, 
что в министерстве предлагают от-
ложить решение о строительстве 
новых заводов, введя для начала 
первые пять. С учетом содержания 
указания, а также вовлечения боль-
шого числа ведомств и заинтересо-
ванных организаций «есть шанс, 
что инициативу дополнительно 
и глубоко проработают», рассчиты-
вают в «Сообществе потребителей 
энергии».

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что сжигание мусора 
сокращает использование земель 
и обеспечивает меньшие выбросы 
СО2, чем захоронение. Но вопрос 
финансирования остается ключе-
вым, подчеркивает эксперт. Реали-
зация проекта на условиях ДПМ 
ВИЭ потребует около 200 млрд руб. 
дополнительных платежей с потре-
бителей и приведет к росту конеч-
ных цен на электроэнергию на 4%. 
По мнению господина Скляра, са-
мым разумным выходом выглядит 
распределение фискальной нагруз-
ки между платой за мусор и платой 
за электроэнергию.

Татьяна Дятел
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Дания постепенно приобретает репу-
тацию страны, по территории кото-
рой лучше не прокладывать крупные 
и имеющие стратегическое значение 
газопроводы. Вслед за «Северным пото-
ком-2», которому власти страны больше 
двух лет не давали разрешение на про-
кладку в своей исключительной эко-
номической зоне в Балтийском море, 
проблемы настигли проект Baltic Pipe. 
Этот газопровод должен был привести 
с норвежского шельфа в Польшу 7 млрд 
кубометров газа в год — это теоретиче-
ски позволит Варшаве не закупать рос-
сийский газ после октября 2022 года, 
когда истечет долгосрочный контракт 
с «Газпромом». Проект, который заяв-
лялся как средство избавления Восточ-
ной Европы от газовой зависимости от 
России, пользовался полной политиче-
ской поддержкой Еврокомиссии и по-
лучил европейские субсидии.

Но дорогу проекту перебежали 
мыши. Датские власти, обеспокоен-
ные потенциальным вредом от про-
кладки газопровода для соневых, 
лесных мышовок и летучих мышей, 
2 июня отозвали разрешение на стро-
ительство, пока оператор проекта не 
проведет новые консультации и эко-

логические исследования. По словам 
собеседников „Ъ“ в отрасли, на это мо-
жет уйти восемь месяцев. Таким обра-
зом, труба может не быть готова к осе-
ни 2022 года, что создает для Польши 
перспективу неприятных перегово-
ров с «Газпромом» о покупке газа, в ко-
торых у Варшавы будет более слабая 
позиция. «Мы понимаем, что за темой 
окружающей среды часто стоят другие 
интересы»,— заявил 4 июня замглавы 
польского МИДа Марчин Пшидач, при-
звав поскорее закончить проект «в ин-
тересах Польши и всей Европы».

Какие именно «другие» интересы 
имел в виду господин Пшидач, нам, ко-
нечно, неизвестно, но я рискну пред-
ложить гипотезу. В конце мая власти 
Польши отказались подчиняться ре-
шению суда ЕС о закрытии одной из 
крупнейших в стране угольных шахт 
«Туров» в Богатыне, расположенной 
на границе с Чехией и Германией. Иск 
был подан Чехией и поддержан Герма-
нией: обе страны недовольны негатив-
ным влиянием шахты на экологию. 
А поскольку на деле принудить Поль-
шу к ее закрытию через официальные 
юридические процедуры в рамках ЕС 
было бы крайне сложно и долго, Герма-
ния могла задействовать неофициаль-
ные рычаги, заблокировав важный для 
Польши энергетический проект. Спор 
вокруг шахты — лишь частный слу-
чай более широких расхождений меж-
ду Польшей и западными соседями по 
ЕС в вопросе экологии. Так, Варшава 
оказалась единственной страной со-
юза, которая пока не присоединилась 
к планам по достижению углеродной 
нейтральности к 2050 году.

Данный эпизод — еще одно под-
тверждение того, что ЕС по-прежнему 
не является той монолитной структу-
рой, какой пытается выглядеть, и вну-
тренние противоречия порой не уда-
ется сгладить даже антироссийской 
повесткой.

Германия могла  
задействовать не
официальные рычаги, 
заблокировав  
важный для Польши 
проект газопровода 
Baltic Pipe, чтобы  
добиться от страны 
большей кооперации 
по вопросам экологии

В счет включили логистику
Средние цены в ресторанах выросли на 10–15% за год

Подорожание продуктов, рост издержек 
на персонал, логистику привели к по-
вышению цен в ресторанах в среднем 
на 10–15% год к году. Участники рын-
ка пересматривают стоимость блюд 
постепенно, опасаясь снижения тра-
фика из-за падения покупательной 
 способности. Но уже осенью ресторато-
ры не исключают новой индексации.

Крупные ресторанные сети за последний 
год повысили цены на меню на 10%, подсчита-
ли в сервисе по доставке еды Catery. Среди по-
ставщиков сервиса — «Шоколадница», «Ваби 
Саби», «Андерсон», «Праймбиф Бар» и другие 
сети. Основная причина — увеличение заку-
почных цен на продукты в среднем на 20%, 
указывают в Catery. В частности, там отмеча-
ют подорожание фруктов, овощей, рыбы, мо-
репродуктов и импортных сыров, тогда как 
цены на макаронные изделия, муку и крупы 
остались почти без изменений. По данным 
Росстата, в мае продукты питания в РФ подо-
рожали на 7,4% в годовом выражении. Опера-
ционный директор Cinnabon Денис Журавлев 

подтвердил, что недавно сеть повысила цены 
примерно на 10%. А директор одного из мос-
ковских кафе «Андерсон» Александра Алексе-
ева добавила, что на ценах сказалось и увели-
чение затрат на логистику.

Основатель сети ресторанов «Мясо & Рыба» 
Сергей Миронов говорит, что обсуждал с парт-
нерами, управляющими заведениями, повы-
шение цен на примерно 20 позиций в меню 
в пределах 10–15%. Стоимость тех блюд, в про-
даже которых сохраняется рентабельность, 
пока решено не пересматривать, добавил он. 
По словам ресторатора, рассмотреть новую ин-
дексацию цен планируется осенью исходя из 
конъюнктуры. Совладелец сети «Теремок» Ми-
хаил Гончаров говорит, что с начала 2021 года 
стоимость блюд в меню выросла в среднем на 
3%. По его словам, в течение марта—мая цены 
в заведениях повышались на 1–2 руб. в месяц 
за порцию, аналогичное повышение плани-
руется на июнь. Господин Гончаров добавил, 
что параллельно в «Теремке» была индексация 
зарплат сотрудников. Президент Федерации 
рестораторов и отельеров России Игорь Бу-

харов уточняет, что ресторанные сети в сред-
нем подняли стоимость блюд в пределах 15%, 
но динамика может отличаться в зависимости 
от региона и стоимости логистики. По его сло-
вам, текущие цены могут сохраняться до кон-
ца летнего сезона, после чего будет понятна 
необходимость новой индексации. 

Как отмечают в Catery, крупные ресторан-
ные сети сдерживают цены в меню за счет 
оптовых закупок, но небольшие заведения 
не имеют такого преимущества, в связи чем 
у них стоимость позиций в меню может уве-
личиться до 20%. «В то же время если продукты 
продолжат дорожать, то и крупным игрокам 
рынка придется последовать их примеру»,— 
предупреждает представитель сервиса. Как 
отмечает господин Бухаров, участники рын-
ка стараются сдерживать рост цен в условиях 
падения покупательной способности населе-
ния. По данным Росстата, реальные располага-
емые доходы россиян по итогам первого квар-
тала 2021 года снизились на 3,6% год к году и на 
26,7% к четвертому кварталу 2020 года. В Deliv-
ery Club отказались от комментариев. А пред-

ставитель «Яндекс.Еды» заявил, что цены в 50 
самых популярных ресторанах май к маю, на-
против, снизились более чем на 2%.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров поясняет, что food cost в струк-
туре себестоимости ресторанных блюд со-
ставляет 20–30%, а остальное приходится на 
аренду, оплату труда персонала, стоимость 
доставки. В росте средних цен в меню только 
на 10% эксперт сомневается. По его мнению, 
такая динамика могла быть с учетом сокра-
щения размера порций и изменения рецеп-
туры с оптимизацией стоимости ингредиен-
тов. В том, что рестораторы вынуждены будут 
продолжить повышать цены в этом году, го-
сподин Бурмистров не сомневается: про-
дукты продолжают дорожать, особенно в оп-
товом звене, растут издержки на персонал, 
курьеров, а стоимость доставки увеличивает-
ся с учетом роста доли посредников. По сло-
вам Михаила Гончарова, контролируемый 
постепенный пересмотр цен не должен при-
вести к оттоку посетителей.

Анатолий Костырев

Брокеры попали в «низкий сезон»
Темпы привлечения клиентов сократились до минимума

Темпы привлечения клиентов на фон-
довый рынок в минувшем месяце опу-
стились до минимума с начала года. 
И дело не только в длинных выходных, 
но и в росте волатильности фондово-
го рынка, а также эффекте достаточно 
высокой клиентской базы у лидеров. 
Это заставляет «отстающих» профучаст-
ников повышать активность по при-
влечению клиентов в «низкий сезон». 
Восстановления темпов привлечения 
игроки ожидают осенью.

Московская биржа 7 июня опубликовала 
статистику по клиентам брокеров по итогам 
мая, который из-за длинных выходных ока-
зался «провальным» месяцем. Количество фи-
зических лиц, имеющих брокерские счета на 
бирже, за минувший месяц увеличилось всего 
на 565,1 тыс. человек, до 12,2 млн человек. Это 
самый слабый прирост с начала года. В преды-
дущие месяцы он не опускался ниже 620 тыс. 
человек, а в феврале составил более 883 тыс. че-
ловек, что в полтора раза выше показателя мая.

Однако такая динамика связана не толь-
ко с малым количеством рабочих дней в ми-

нувшем месяце: у крупнейших операторов 
биржи сокращение притока происходило 
и в апреле. По мнению президента «Финама» 
Владислава Кочеткова, сказались несколько 
факторов: рост волатильности на фондовом 
рынке, снижение маркетинговой активно-
сти брокеров в части продвижения структур-
ных продуктов, эффект достаточно высокой 
базы и многие другие моменты.

Вместе с тем на фоне ограниченного при-
тока резко возросла конкуренция за клиен-
та среди компаний и банков, отстающих по 
количеству привлечения от лидеров рын-
ка — Тинькофф-банка и Сбербанка. В част-
ности, банк «ФК Открытие» решил стиму-
лировать клиентов других профучастников 
бонусной программой, а ВТБ и БКС запусти-
ли курсы повышения финансовой грамот-
ности для частных инвесторов (см. „Ъ“ от 
3 июня). Альфа-банк стал агрессивно наби-
рать сотрудников на брокерское направле-
ние параллельно с большими вливаниями 
в рекламную кампанию, сообщил „Ъ“ источ-
ник в крупном брокере. Собеседник в дру-
гом брокере отметил, что переманиваются 

в основном консультанты и продавцы, при 
этом заработную плату дают чуть ли не в два 
раза выше рынка.

Как сообщил руководитель брокерского 
бизнеса Альфа-банка Илья Васильев, страте-
гия предполагает значительное расширение 
команды, в частности была удвоена техноло-
гическая команда. В апреле этого года была 
запущена новая версия приложения «Аль-
фа-Инвестиции». В результате проводимых 
мероприятий ВТБ собирается привлечь до 
0,5 млн клиентов, Альфа-банк — 1,2–1,3 млн 
клиентов.

При этом практика показывает, что кли-
ент фокусирует свою активность в одной из 
брокерских компаний. Как отмечает основа-
тель «Фридом Финанс» Тимур Турлов, инвес-
тор может иметь счета в разных компаниях, 
но всегда ищет определенную логику в рас-
пределении активов. Например, пояснил 
он, у клиента может быть спекулятивно тор-
гуемый портфель в одном брокере, россий-
ские бумаги — в другом, иностранные бума-
ги — в третьем. Но это скорее исключение. 
«Я почти никогда не видел, чтобы одни и те 

же стратегии реализовывались массово на 
уровне разных брокерских компаний. Ак-
тивных дублированных счетов в целом нем-
ного»,— говорит он.

Между тем источник „Ъ“ в крупном бро-
кере отмечает, что, несмотря на то что рынок 
интересный и быстрорастущий и банки идут 
в брокерское направление активно, по факту 
конкурируют лишь первые три банка. По его 
словам, маржинальность бизнеса снижается, 
и средний показатель уже составляет около 
1% от активов.

По оценке господина Кочеткова, рост кли-
ентской базы брокеров восстановит свои 
темпы осенью, причем произойдет смеще-
ние спроса от акций роста к стоимостным ак-
циям, просто пока не все участники рынка 
успели адаптировать свои стратегии к меня-
ющейся конъюнктуре. Хотя, безусловно, при 
наличии сильных движений летом (напри-
мер, позитивные итоги встречи Владимира 
Путина и Джо Байдена) спрос на брокерские 
услуги может восстановиться раньше, отме-
чает эксперт.

Полина Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Ставки по долгосрочным рос-
сийским гособлигациям обно-
вили максимумы с середины 
апреля, приблизившись к 7,3% 
годовых. Рост происходит из-за 
усилившихся инфляционных 
опасений и ожиданий агрессив-
ного ужесточения денежно-кре-
дитной политики ЦБ. В таких 
условиях международные инве-
сторы резко сократили покуп-
ки российского долга, отдавая 
предпочтения среднесрочным 
бумагам, ставки по которым 
стали более привлекательны.

По данным Reuters, 7 июня до-
ходность десятилетних облигаций 
федерального займа (ОФЗ) обнови-
ла двухмесячный максимум, превы-
сив 7,27% годовых, что на 4 базисных 
пункта (б. п.) выше значений пятни-
цы. Уверенный рост доходности про-
должается вторую неделю подряд, 
и за это время она увеличилась на 
12 б. п. По оценкам начальника ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, в сег-
менте до пяти лет ставки выросли 
еще сильнее — на 20–30 б. п.

Облигации внутреннего россий-
ского долга в последние недели вы-
глядят явным аутсайдером среди 
рынков развивающихся и развитых 
стран. Доходность десятилетних US 
Treasuries (UST) достигала в понедель-
ник отметки 1,55% годовых, снизив-
шись за две недели почти на 6 б. п. 
Доходность суверенных бумаг разви-
вающихся стран снизилась еще силь-
нее. По данным Владимира Евсти-
феева, доходность локального долга 
Бразилии снизилась за две недели на 
44 б. п., Мексики — на 19 б. п., ЮАР — 
на 21 б. п. Бычьей игре на рынках спо-
собствовали пятничные данные по 
занятости в США, которые оказались 
хуже ожиданий аналитиков, что сни-

зило опасения скорого ужесточения 
денежно-кредитной политики ФРС.

Аномальное изменение ставок на 
российском рынке связано с ожида-
ниями ужесточения монетарной по-
литики Центробанка на фоне роста 
инфляции. На прошлой неделе пер-
вый зампред Банка России Ксения 
Юдаева в кулуарах Петербургского 
международного экономического 
форума заявила о том, что на заседа-
нии 11 июня регулятор рассмотрит 
вопрос повышения ключевой став-
ки на 25 или 50 б. п. «Инфляционные 
риски усиливаются, и очевидно, что 
проинфляционные факторы носят 
более долгосрочный характер, чем 
ранее предполагалось»,— отмеча-
ет инвестиционный стратег «Арика-
питала» Сергей Суверов. По данным 
Росстата, инфляция в мае в годовом 
выражении выросла до 6,02% с 5,53% 
месяцем ранее.

В таких условиях падает спрос на 
рублевые бумаги со стороны между-
народных инвесторов. По оценкам 
аналитиков ING, основанным на дан-
ных Национального расчетного де-
позитария, за минувшую неделю 
иностранные инвесторы увеличили 
вложения на рынке ОФЗ на $160 млн 
(около 12 млрд руб. при среднем кур-
се 73,2 руб./$). Это более чем в 2,5 раза 
ниже результата предшествующей 
недели — $400 млн (почти 30 млрд 

руб. при среднем курсе 73,5 руб./$). По 
словам главного экономиста банка 
ING Дмитрия Долгина, основные по-
купки шли в наиболее популярных 
девятилетних бумагах с фиксирован-
ной доходностью, а также в среднес-
рочных трех-четырехлетних ОФЗ.

Дальнейшая ситуация на рынке 
будет зависеть от итогов заседания 
ЦБ в эту пятницу. По мнению Влади-
мира Евстифеева, в случае решения 
повысить ставку на 25 б. п., до 5,25%, 
реакция рынка будет нейтральной, 
тогда как более агрессивное повы-
шение ставки вызовет симметрич-
ную реакцию рынка ОФЗ. «Учитывая 
ускорение инфляции в мае, рост по-
требительской активности домохо-
зяйств на фоне роста кредитования 
и всплеска цен производителей, вы-
сока вероятность повышения клю-
чевой ставки на 50 б. п.»,— отмечает 
Дмитрий Долгин.

Важное значение для междуна-
родных инвесторов будут иметь ито-
ги предстоящей встречи президен-
тов РФ и США. Ожидания саммита 
несколько снизили санкционные ри-
ски, полагает Сергей Суверов, «но ми-
ровоззренческий кризис в отноше-
ниях двух стран налицо и мало кто 
ждет реальной нормализации отно-
шений и полного элиминирования 
санкционной повестки».

Виталий Гайдаев

ОФЗ пошли против  
мирового рынка
Доходности российских госбумаг  
выросли в ожидании антиинфляционных мер ЦБ
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) просят ЦБ 
разрешить им учет в капита-
ле средств, размещенных в аф-
филированных банках. По мне-
нию участников рынка, высо-
кие кредитные рейтинги и над-
зор за банками со стороны ре-
гулятора делают вложения над-
ежными и не несут групповых 
рисков. Эксперты считают, что 
инициатива НПФ может быть 
обоснована переходом ЦБ в ре-
гулировании рынка от аффили-
рованности к связанности, что 
увеличивает число банков, где 
размещенные средства в расче-
те капитала будут обнуляться.

Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) предложила учитываться 
в расчете собственных средств фон-
дов денежные средства, размещен-
ные на расчетных счетах и депо-
зитах в банках, аффилированных 
с НПФ, но удовлетворяющих требо-
ваниям для инвестирования пенси-
онных накоплений. Это следует из 
письма ассоциации, направленно-
го регулятору ЦБ.

Сейчас к денежным средствам, 
находящимся в банках, аффилиро-
ванных с фондом, а также управля-
ющей компанией, специализиро-
ванным депозитарием и актуарием, 
применяется коэффициент 0, то есть 
они не участвуют в расчете капитала. 
Если деньги находятся в банках, у ко-
торых рейтинг «Эксперт РА» и АКРА 
установлен на уровне ruA- и выше, 
то такие средства учитываются с ко-
эффициентом 1 в учете собственных 
средств НПФ (см. „Ъ“ от 12 мая 2019 
года). Пенсионные накопления раз-
решено вкладывать в такие же депо-
зиты и расчетные счета кредитных 
организаций.

«Сегодня рейтинговую оценку, 
упомянутую в нашем письме, име-

ют более 40 банков»,— отмечает 
первый вице-президент НАПФ Сер-
гей Эрлик. По его словам, крупней-
шие банки уже достаточно надеж-
ны, «чтобы можно было допустить 
безопасное размещение в них не-
большой доли средств НПФ–одног-
руппников». Впрочем, он допускает, 
что регулятор в рамках либерализа-
ции нормы может применить ка-
кие-либо дополнительные фильтры 
или же предложить для учета таких 
вложений коэффициент, отличный 

от 1. В ответе ЦБ на письмо ассоциа-
ции регулятор указывает, что «пред-
ложение будет рассмотрено в ходе 
работы по совершенствованию ре-
гулирования порядка расчета собст-
венных средств НПФ».

С 2020 года размер капитала 
НПФ, рассчитанный в порядке, 
установленном регулятором, не 
может быть меньше 200 млн руб. 
Также при проведении обязатель-
ного стресс-тестирования фонда 
на возможность исполнять свои 
обязательства в анализ портфеля 
собственных средств включают-
ся только активы, принимаемые 
ЦБ к расчету собственных средств 
НПФ. Стресс-тестирование фонд 
должен проходить в 75% расчетных 
случаев, при этом оно считается не 
пройденным при снижении соб-
ственных средств фонда ниже ре-
гуляторно установленной планки. 
«Наше предложение касается пре-
жде всего именно расчета норма-
тивной достаточности капитала, 

и естественно, предполагается, что 
оно будет соответствующим обра-
зом учитываться и при проведении 
стресс-тестирования НПФ»,— ука-
зывает господин Эрлик.

В «банковских» фондах поддер-
живают инициативу НАПФ. «Эти 
изменения приведут ограниче-
ния Банка России на инвестирова-
ние собственных средств фондов 
и средств пенсионных накоплений 
в соответствие друг другу»,— ука-
зывает гендиректор «ВТБ Пенсион-
ного фонда» Лариса Горчаковская. 
«Приоритетными при оценке ри-
сков и качества позиции в инстру-
ментах кредитной организации 
являются ее кредитное качество 
и параметры самого инструмента, 
а не факт аффилированности или 
связанности»,— соглашается ди-
ректор по управлению рисками 
НПФ «Открытие» Александр Смета-
нин. При этом топ-менеджеры фон-
дов не ожидают увеличения рисков 
концентрации.

«На желание НПФ получить разре-
шение для учета в собственных сред-
ствах депозитов и денежных средств 
на счетах в аффилированных бан-
ках могло повлиять стремление ЦБ 
перейти в регуляторике от аффили-
рованности к связанности сторон 
(см. „Ъ“ от 7 апреля 2020 года). Это, 
бесспорно, увеличит широту регу-
ляторного воздействия»,— полага-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Впрочем, по 
его словам, установленное рейтин-
говыми агентствами кредитное ка-
чество должно идти впереди свя-
занности, поскольку оно учитывает 
и фондирование кредитных органи-
заций, а значит и групповые риски. 
Поэтому, полагает эксперт, отказ от 
устаревшей нормы представляется 
разумным шагом.

Илья Усов

Капитал в составе группы
В НПФ предлагают по-новому рассчитывать  
собственные средства

41 НПФ
работает в настоящее 
время в России

Наличие банковской лицензии 
позволяет «Трасту» не только  
безакцептно списывать деньги 
в счет погашения задолженно-
сти, но и может привести к за-
пуску упрощенной процедуры 
банкротства. Эти опасения по-
служили поводом для компа-
нии «Синема парк» Александра 
Мамута подать иск к ЦБ об обя-
зании отозвать у «Траста» бан-
ковскую лицензию. Компания 
бизнесмена пытается перевес-
ти банк непрофильных активов 
в статус обычного юрлица, тем 
самым выровняв позиции су-
дящихся сторон. Однако шансы 
на успех у нее невелики, счита-
ют юристы.

Банк непрофильных активов 
«Траст», используя банковскую ли-
цензию, злоупотребляет своими 
правами. Об этом 7 июня в Арби-
тражном суде города Москвы на 
предварительных слушаниях по 
иску компании «Синема парк» к Бан-
ку России об отзыве лицензии у «Тра-
ста» заявил представитель истца 
Самвел Караханян. Как указывается 
в иске („Ъ“ ознакомился с ним), банк 
«Траст», несмотря на отказ от осу-
ществления банковской деятельнос-
ти, пользуется полномочиями, кото-
рые дает статус банка. В частности, 
«незаконное сохранение у „Траста“ 
банковской лицензии» может при-
вести к инициированию банкротст-
ва АО «Синема парк» «в ближайшее 
время, причем в упрощенном поряд-
ке», опасается истец.

Кроме того, «Траст» реализует спе-
циальное право кредитной органи-
зации на безакцептное списание 
денежных средств со счета клиен-
та. Такое право он реализует в це-
лях, «противоречащих целям бан-
ковской деятельности, а именно для 
„максимального возврата денеж-
ных средств“», утверждается в иске. 
В частности, в январе 2021 года банк 
в безакцептном порядке списал со 
счетов «Синема парк» около 430 млн 
руб. в счет погашения задолженно-
сти по кредитным договорам, а так-
же заблокировал счета, «парализо-
вав деятельность компании».

В случае отзыва у «Траста» лицен-
зии компания с учетом восстанов-
ления баланса прав сможет «гово-
рить о реструктуризации без угрозы 
списания тех денег, которые и так 
еле-еле получает эта индустрия», счи-
тает господин Караханян.

Кредитные организации имеют 
преференции при банкротстве, под-
тверждают юристы. По словам парт-
нера компании «Юков и партнеры» 
Светланы Тарнопольской, банки 
имеют право, не «просуживая» за-
долженность, запускать процедуру 
банкротства на основании кредит-
ного договора и при наличии прос-
роченной задолженности. «Любой 
другой кредитор в отсутствие кре-
дитного договора для инициирова-
ния процедуры банкротства должен 
сначала обратиться в суд и получить 
судебное решение о взыскании 
этой задолженности и только после 
этого обращаться в суд с требовани-
ем возбудить банкротство»,— отме-
чает она.

Вместе с тем, как отмечает госпо-
жа Тарнопольская, даже если у банка 
отзывают лицензию, это не мешает 
запустить упрощенную процедуру 
банкротства, поскольку важен не 
сам статус кредитной организации, 
а форма взаимоотношений — в дан-

ном случае кредитного договора. 
В таком порядке, например, Агент-
ство по страхованию вкладов бан-
кротит должников, поясняют собе-
седники „Ъ“. «Аналогичным образом 
отзыв у банка лицензии, напротив, 
ухудшит положение заявителя, по-
скольку тем самым он приобре-
тет статус кредитора третьей очере-
ди в отношении денежных средств, 
находящихся на счетах в банке»,— 
говорит управляющий партнер 
консалтинговой группы GRM Кон-
стантин Каричев. В свою очередь, 
безакцептное списание денежных 
средств в счет погашения задолжен-
ности, по сути, стандартное условие 
кредитного договора, говорит госпо-
жа Тарнопольская, и все банки на 
практике пользуются таким правом.

Как указывает сам истец, требова-
ние о признании незаконным дей-
ствий (бездействий) публичного ор-
гана может быть удовлетворено при 
наличии одновременно двух обсто-
ятельств: несоответствие указан-
ных действий (бездействий) закону 
и нарушение прав и законных ин-
тересов заявителя. По обоим осно-
ваниям позиция истца, изложенная 
в иске, представляется недостаточно 
обоснованной, считает господин Ка-
ричев. В частности, вывод об обязан-
ности ЦБ отозвать лицензию даже 
при осуществлении регулятором 
мер по предупреждению банкротст-
ва банка входит в противоречие с по-
ложениями закона о банкротстве, 
указывает он.

С учетом сведений о просрочен-
ной задолженности перед «Трастом» 
суд может счесть, что указанный иск 
скорее представляет противодейст-
вие проводимым мероприятиям по 
взысканию этой задолженности, до-
пускает господин Каричев. В «Трасте» 
действия истца посчитали спекуля-
цией. «Суть спора в том, что заемщик 
не возвращает кредитору деньги»,— 
указывают там. Представители ЦБ 
в суде заявили, что доводы заявителя 
носят неправовой характер, а сам за-
явитель находится в хозяйственных 
спорах с «Трастом», и «только там он 
может защищать свои права».

Ольга Шерункова

Юрлицо  
непрофильных активов
Должникам мешает банковская лицензия «Траста»

Мы соблюдаем все 
регуляторные требования, 

за исключением тех, 
которые ЦБ позволил  

не соблюдать, несмотря  
на то что «Траст» —  

банк по лицензии,  
а, по сути, больше фонд

— Александр Соколов,
председатель правления «Траста»,  

в интервью „Ъ“ 16 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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Премиальный высокооктано-
вый бензин марок АИ-98 и АИ-
100 — единственный сегмент 
рынка, не столь плотно контр-
олируемый отраслевыми ре-
гуляторами,— активно подо-
рожал в мае в оптовом звене. 
По данным Refinitiv, за про-
шедшую неделю бензины АИ-
98 и АИ-100 подорожали на 5%, 
до 68,3 тыс. руб. за тонну. Неза-
висимые АЗС утверждают, что 
за последние два месяца цены 
на АИ-98/100 выросли на 30% 
и просят распространить нор-
мативы биржевых продаж и на 
эти марки. Однако в Минэнер-
го считают, что динамика цен 
на рынке высокооктановых 
бензинов, на которые прихо-
дится 1,3% от общего выпуска 
бензинов в РФ, не оказывает 

«значимого эффекта на ситуа-
цию на рынке в целом».

Бензины АИ-98 и АИ-100 подо-
рожали в опте за прошлую неделю 
в среднем на 5%, почти до 68,3 тыс. 
руб. за тонну, свидетельствуют дан-
ные еженедельника Refinitiv. С на-
чала года бензин этих марок подо-
рожал почти на 22% в оптовом звене, 
тогда как цены на него на заправках 
увеличились на 2,9%, до 55,1 руб. на 
литр. На нефтебазах АИ-98/100 мож-
но купить в среднем за 69,6 тыс. руб. 
за тонну. Для сравнения: оптовая 
цена на АИ-92 с начала года выросла 
на 6,9%, на АИ-95 — на 11,3%.

Бензины АИ-98 и АИ-100 — преми-
альный продукт, и нефтекомпании 
производят их для выпуска собст-
венного брендированного топли-
ва. Ежегодное производство этих 
марок невелико — около 400 тыс. 

тонн при общем производстве 
бензина в РФ в 38 млн тонн.

Оптовые и розничные цены на 
наиболее популярные марки бензи-
на — АИ-95 и АИ-92 — на прошлой 

неделе практически не менялись на 
фоне пристального внимания к ним 
со стороны регуляторов. При этом 
биржевые цены на эти марки нахо-
дятся до сих пор на высоких уров-

нях — 57 тыс. и 54 тыс. руб. за тонну. 
Обычно в период высокого спроса 
в сезон отпусков и снижения произ-
водства НПЗ из-за плановых ремон-
тов стоимость бензина повышается. 
Так, как уже сообщал „Ъ“, увеличе-
ние биржевых цен на топливо воз-
обновилось в мае этого года.

По словам главы Российского то-
пливного союза Евгения Аркуши, 
цены на АИ-98/100 сейчас очень высо-
кие из-за роста биржевых цен более 
чем на 30% за последние два месяца: 
«Товара не хватает, и не выполняют-
ся требования по равномерности 
и регулярности его продаж на бир-
же». Мелкооптовых продаж на местах 
нет, добавляет он, так как нефтяные 
компании поставляют подавляющие 
объемы производимого топлива АИ-
98 и АИ-100 для собственных сетей 
АЗС. «Мы уже предлагали распро-

странить нормативы продаж на бир-
же и на эти марки бензина, но вопрос 
не решен,— отмечает он.— Рост авто-
мобильного парка, использующего 
АИ-98 и АИ-100, существенно увели-
чился и требует увеличения произ-
водства и продаж на бирже».

Однако в Минэнерго отмечают, 
что бензины с октановым числом 98 
и 100 являются премиальным видом 
топлива и в общем объеме потребле-
ния в России суммарно на них при-
ходится всего 1,3%, что «не оказыва-
ет какого-либо значимого эффекта на 
баланс спроса и предложения и цено-
вую ситуацию на рынке в целом». Что 
касается социально значимых бензи-
нов АИ-92 и АИ-95, то Минэнерго счи-
тает их предложение стабильным.

В апреле на российских НПЗ было 
произведено 40,9 тыс. тонн бензина 
АИ-98/100, приводит данные Анна 

Лишневецкая из «Петромаркета». 
Производство этих бензинов за ян-
варь—май выросло до 155,6 тыс. 
тонн — это на 15% больше, чем за ана-
логичный период 2020 года. Весь 
произведенный продукт поставля-
ется на внутренний рынок, замеча-
ет госпожа Лишневецкая: доля АИ-
98/100 в потреблении на внутреннем 
рынке растет примерно на 0,1 п. п. 
в год, в среднем за прошедшие меся-
цы 2021 года ее можно оценить в 1,5%. 
Она подчеркивает, что число автомо-
билей, потребляющих АИ-98/100, 
растет более высокими темпами, чем 
парк машин, использующих АИ-92 
и АИ-95. «Это и определяет более вы-
сокие темпы роста спроса на данную 
марку бензина по сравнению с авто-
бензином с более низким октановым 
числом»,— заключает эксперт.

Дмитрий Козлов

Высок октан да дорог
Премиальный бензин подорожал в мае

22 процента
составил рост оптовых 
цен на бензины АИ-98  
и АИ-100 с начала года, 
по данным Refinitiv

Так, суммарный платеж от отра-
слей ТЭКа составит €14,6–18 млрд 
в год, из них 74–90% придется на 
электроэнергетику. Исходя из пара-
метров экспорта в ЕС в 2015–2020 го-
дах на уровне 6–13 млрд кВт•ч в год, 
компании могут заплатить €80–
180 млн в год. В случае же запуска 
собственной системы при цене €40 
за тонну СО2-эквивалента общий 
платеж увеличится на €13,3 млрд, 
повысив средние цены на электро-
энергию для бизнеса на 30–40%. 
Причем оценка включает только 
выбросы при производстве электро-
энергии в ценовых зонах оптового 

рынка. В случае включения в базу 
выбросов при производстве элек-
троэнергии вне ценовых зон и те-
пла (сейчас в EU ETS большая часть 
производимой теплоэнергии либо 
исключена из периметра, либо осво-
бождается от платы) платежи могут 
вырасти в 1,5–2 раза.

Российские НПЗ от введения 
национальной системы торгов-
ли квотами могут потерять €0,51–
2,37 млрд,  нефтегазохимиче-
ские компании — от €0,66 млрд до 
2,29 млрд. Наиболее уязвимо произ-
водство аммиака, большие объемы 
которого экспортируются. Возмож-
ным решением может стать про-
изводство дальнейших переделов 

(азотных удобрений), которые не об-
лагаются платой в рамках EU ETS.

По мнению управляющего дирек-
тора Vygon Consulting Григория Вы-
гона, для эффективной адаптации 
России к глобальному тренду декар-
бонизации необходимо повысить 
качество оценок углеродного следа. 
Чтобы минимизировать риски вве-
дения ТУР, следует не только стиму-
лировать климатические проекты, 
но и создать методики по оценке эф-
фективности «оффсетов», в том числе 
в части поглощающей способности 
лесов, полагает эксперт.

Директор группы операцион-
ных рисков и устойчивого развития 
KPMG в России и СНГ Владимир Лу-

кин считает, что ключевым риском 
введения ТУР для крупного россий-
ского бизнеса выступает не сама фи-
нансовая нагрузка, а «поспешные 
действия российского правительст-
ва, которые могут быть предприня-
ты в регуляторной среде, если сле-
по копировать методы и подходы, 
которые применяются в ЕС». Сис-
тема регулирования, подчеркивает 
эксперт, должна прежде всего обес-
печивать мониторинг и методиче-
ское обеспечение учета выбросов 
парниковых газов, а также поддер-
жку инициатив бизнеса и создание 
благоприятных условий для их ре-
ализации.

Ольга Мордюшенко

У российских собственная углеродость

Представители кальянной ин-
дустрии получили от Роспотреб-
надзора рекомендации по орга-
низации работы в разгар панде-
мии. Им предложен традицион-
ный набор требований, вклю-
чая ограничение на контакты 
клиентов и персонала, исполь-
зование масок, а также специ-
альные правила для использо-
вания кальянов. Однако, как 
выяснил „Ъ“, рекомендации ве-
домства не носят официально-
го характера, а региональные 
власти в любом случае прини-
мают решения на свое усмотре-
ние. Это фактически не меняет 
ситуацию для оказавшемся в се-
рьезном кризисе сегмента по-
требительского бизнеса. По на-
блюдению участников рынка, 
как минимум 20% игроков за-
крыли свои заведения.

Роспотребнадзор дал свой ответ на 
предложенные Ассоциацией кальян-
ной индустрии (АКИ) и бизнес-омбуд-
сменом Москвы Татьяной Минеевой 
методические рекомендации рабо-
ты кальянных во время пандемии. 
В письме от 4 июня (копия есть у „Ъ“) 
ведомство рекомендовало кальянным 
предоставлять своим клиентам от-

дельный кальян либо мундштук. Так-
же в местах обработки курительных 
устройств должны быть инструкции 
о правилах их мытья, а посетители не 
могут иметь доступ к используемому 
персоналом оборудованию.

Таким точкам предлагают вы-
полнять и типичные в разгар панде-
мии меры предосторожности — сле-
дить за температурой сотрудников 
и гостей, ограничивать контакты 
не связанных одними задачами кол-
лективов, использовать средства ин-
дивидуальной защиты. Однако даже 
соблюдение этих условий не гаран-
тирует беспрепятственную работу 
кальянных. Как сообщается в пись-
ме Роспотребнадзора, работу этих 
заведений в период эпидемиологи-
ческих ограничений определяют 
власти регионов самостоятельно.

В ведомстве заявили „Ъ“, что не 
следует рассматривать данное пись-
мо как официально принятые мето-
дические рекомендации. «Наши спе-
циалисты направили свои замечания 
по подготовленному АКИ проекту 
правил работы кальянных»,— уточ-
нили там. В ассоциации признают, 
что письмо ведомства не снимает ог-
раничений. При этом, добавляют там, 
в условиях существующей неопреде-

ленности такие заведения могут быть 
оштрафованы на 50–500 тыс. руб. в за-
висимости от характера нарушения.

Отсутствие единых рекоменда-
ций и консолидированного реше-
ния чиновников регионов в отно-
шении кальянной индустрии на 
протяжении почти года после снятия 
локдауна не позволяет таким заведе-
ниям возобновить легальную рабо-
ту во многих субъектах страны, в том 
числе в Москве, Петербурге, Татарс-
тане, Марий-Эл, Адыгее и Бурятии, 
говорит представитель АКИ. В поне-
дельник получить оперативные ком-
ментарии в департаменте торговли 
и услуг Москвы, а также в админис-
трациях вышеуказанных регионов 
не удалось. Президент кальянно-
го союза «Содействие» Ася Закатова 
рассчитывает точечно обращаться 
в администрации регионов с самы-
ми жесткими ограничениями, воо-
ружившись письмом Роспотребнад-
зора. «В такой ситуации чиновники 
вряд ли примут во внимание пись-
мо ведомства, так как это лишь точка 
зрения Роспотребнадзора»,— преду-
преждает партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Станислав Данилов.

Исходно аналогичная ситуация 
была и у участников рынка обще-

пита и фитнес-индустрии, которые 
в прошлом году добивались приня-
тия Роспотребнадзором официаль-
ных методических рекомендаций 
и решений региональных властей 
по своим заведениям. Тогда же ре-
сторанам, фитнес-залам и бьюти-сег-
менту удалось добиться своего, что 
позволило им после локдауна возоб-
новить работу почти во всех регио-
нах с рядом ограничений.

В период пандемии кальянные 
оказались под еще одним ударом по-
сле того, как осенью 2020 года власти 
страны на законодательном уровне 
признали кальян табачной продукци-
ей. Это привело к запрету на его про-
дажу в заведениях общепита. Тогда же 
Роспотребнадзор и Минпромторг вы-
пустили разъяснения, что такие заве-
дения могут обслуживать клиентов 
в случае, если не будут предлагать еду 
и напитки. Для продолжения работы, 
рассказывают в АКИ, кальянные нача-
ли менять ОКВЭД «Деятельность ресто-
ранов и кафе» на другие коды, включая 
организацию досуга и развлечения.

По словам сооснователя ресторан-
ной группы Restart Vasilchuk Broth-
ers Алексея Васильчука, для закон-
ной работы с кальянами заведения 
общепита должны будут организо-
вать залы с отдельным входом и без 
продажи еды. Впрочем, даже при та-
кой организации кальянных это на-
ходится на грани закона, так как 
курение в заведениях общепита за-
прещено, настаивает Ася Закатова. 
По оценкам Аси Закатовой, связан-
ные с неблагоприятной эпидемиоло-
гической обстановкой ограничения 
и запрет на работу в общепите при-
вел к сокращению кальянных в стра-
не как минимум на 20%.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Обстановка накальяется
Владельцы кальянных борются за особый статус

Цены на газ в Европе удержи-
ваются на максимумах, не-
смотря на наступление низ-
кого летнего сезона. Котиров-
ки поддерживают ограничен-
ное предложение газа со сторо-
ны основных поставщиков — 
России и Норвегии, а также со-
кращение поставок сжижен-
ного природного газа (СПГ). 
Европейские покупатели пока 
проигрывают в конкуренции 
за СПГ потребителям в Азии, 
при этом аналитики ожида-
ют сохране ния «азиатской 
премии» до конца года. Уголь 
не может, вопреки обыкнове-
нию, вытеснить газ в европей-
ской генерации из-за высоких 
цен на выбросы СО2.

Спотовые цены на основном ев-
ропейском газовом хабе TTF, кото-
рые в мае стабильно превысили 
$300 за 1 тыс. кубометров и дости-
гли максимального уровня с 2018 
года, не проявляют никаких при-
знаков снижения, несмотря на на-
ступление летнего сезона. В по-
недельник июльский фьючерс на 
бирже ICE прибавил 2,7%, достиг-
нув €26,5 за 1 МВт (около $349 за 
1 тыс. кубометров). Столь высокие 
цены исторически нехарактерны 
для европейского газового рынка 
и относительно устойчиво наблюда-
лись лишь в 2011–2014 годах — в тот 
же период, когда цены на нефть пре-
вышали $100 за баррель.

Дополнительным фактором, по-
влиявшим на рост цен в июне, ста-
ло некоторое сокращение поста-
вок из Норвегии — крупнейшего 
источника газа для ЕС после «Газ-
прома» — из-за профилактических 
работ на добывающей инфраструк-
туре. По оценке Refinitiv, в поне-
дельник поставки были сокращены 
на 66 млн кубометров в сутки, при 
этом в ближайшие недели ожида-
ются более существенные сокраще-
ния. «Газпром», который традици-
онно является главным источником 
гибкости для потребителей цен-
тральной Европы, не увеличива-
ет поставки, не желая наращивать 
транзит газа через Украину сверх 
объемов ship-or-pay на этот год (см. 
„Ъ“ от 21 мая). Страны Западной Ев-
ропы, в свою очередь, не могут на-
растить поставки СПГ: в мае импорт 
упал на 29%, до 9 млрд кубометров 
(7 млн тонн), поскольку страны Азии 
предлагают производителям СПГ бо-
лее высокие цены.

В январе—мае страны Европы 
импортировали 37 млн тонн СПГ, 
или 23% мирового потребления, тог-
да как год назад эти показатели со-
ставляли 45 млн тонн и 29% соответ-
ственно, отмечает аналитик Vygon 
Consulting Иван Тимонин. «Величи-
на так называемой азиатской пре-
мии — разницы в котировках на 
природный газ в Европе и АТР — 
выросла с $0,4 за MBTU в среднем 
за первые пять месяцев 2020 года до 
$1,8 за MBTU за тот же период 2021 
года, что, в свою очередь, сделало 
АТР более привлекательным для по-
ставщиков направлением»,— кон-
статирует он. Сергей Капитонов из 
МШУ «Сколково» полагает, что при 
текущей ценовой конъюнктуре еще 
больше СПГ может начать уходить 
в Азию, дополнительно «осушая» ев-
ропейский рынок. Он напоминает, 
что в мае Китай импортировал свы-
ше 7 млн тонн СПГ — рекорд для это-
го времени года. «Активность основ-
ных азиатских потребителей СПГ 
и текущие котировки фьючерсов по-
зволяют предположить, что спрос на 
газ в Азии, а соответственно, и цены 
будут высокими до конца сезона»,— 
считает Сергей Капитонов.

Обычно при росте цен на газ 
спрос на него в ключевом секторе 
потребления — генерации электро-
энергии — сокращается в пользу 
угля. Однако в этом году переклю-
чение крайне затруднено. Во-пер-
вых, цены на энергетический уголь 
также осуществили впечатляющее 
ралли более чем на 160% за послед-
ний год, приблизившись к отмет-
ке $100 за тонну в Западной Евро-
пе (CIF ARA). Во-вторых, угольная 
генерация выбрасывает примерно 
в два раза больше СО2, чем газовая, 
а цены на выбросы в Европе тоже 
подскочили и сейчас находятся на 
уровне €50 за тонну. Рост цен на вы-
бросы, наоборот, стимулирует пе-
реключение с угля на газ, отмечает 
Сергей Капитонов.

Недостаток внешних поставок 
пока не позволяет компенсировать 
отставание в заполнении европей-
ских газовых хранилищ, запасы 
в которых сейчас находятся на ми-
нимальном уровне с 2018 года. Если 
тренды на глобальном рынке СПГ не 
изменятся, то единственным допол-
нительным источником газа для Ев-
ропы в этом году может стать ввод 
«Северного потока-2», который на 
данный момент ожидается осенью.

Юрий Барсуков

Газ в Европе  
не подешевел к лету
Дополнительные поставки СПГ  
уходят в Азию

с1
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Киносети «Синема парк», «Формула кино», «Ки-
номакс» и «Каро» договорились с кинопрокатчи-
ком UPI об условиях сотрудничества и вернули на 
экраны «Форсаж 9», который был снят с прока-
та в начале июня. Стороны признают, что им уда-
лось прийти к консенсусу по условиям разделе-
ния выручки, не раскрывая деталей. Источники 
„Ъ“ и эксперты полагают, что кинотеатры могли 
уступить UPI.

Крупнейшие киносети возобновили показ «Форса-
жа 9», следует из их расписания. На прошлой неделе объ-
единенная киносеть «Синема парк» и «Формула кино», 
«Киномакс» и «Каро» убрали фильм из репертуара из-за 
новых требований по разделению выручки, которые 
выдвинул прокатчик картины — Universal Pictures In-
ternational (UPI). Обычно после двух уикендов посещае-
мость сеансов падает, поэтому доля дистрибутора в кас-
совых сборах уменьшается с 50% до 40–45%, но UPI хотел 
и с третьего уикенда забирать половину кассы.

Крупные киносети взбунтовались против новых ус-
ловий проката от UPI еще весной и стали убирать из рас-
писания после двух недель ее релизы — «Годзилла про-
тив Конга» и «Мортал Комбат» (см. „Ъ“ от 13 мая). Новая 
политика UPI не стала неожиданностью: кинотеатры 
предполагали подобное после укрупнения прокатчика 
на российском кинорынке. До марта компания занима-
лась распространением только релизов студии Univer-
sal, а затем в ее пакет добавились и фильмы Warner Bros., 
которая стала партнером UPI вместо «Каро Премьер».

После карантина кинотеатральный репертуар был не-
богат, сборы в первом квартале упали на 25–30% по сравне-
нию с январем—мартом 2020 года, поэтому дистрибутор 
с большим пакетом имел сильную переговорную пози-
цию, признавали участники рынка. Но если отказаться от 
«Годзиллы» и «Мортал Комбата» после двух недель киноте-
атры еще могли себе позволить, то долгожданный релиз 
«Форсажа 9», чей выход переносился целый год, должен 

был стать рубиконом. Он вышел 19 мая и к 7 июня собрал 
в сетях 1,04 млрд руб. (здесь и далее — данные ЕАИС).

Кинотеатры договорились с UPI об условиях проката 
его релизов и вернули «Форсаж 9» уже 4 июня, пояснил „Ъ“ 
гендиректор «Синема парка» и «Формулы кино» Алексей 
Васясин. «Стороны нашли обоюдовыгодное решение»,— 
отметил он, отказавшись уточнять детали. В «Каро» отказа-
лись от комментариев, в «Киномаксе» не ответили на за-
прос. Так же поступил гендиректор UPI Вадим Иванов.

Один из собеседников „Ъ“ на кинорынке полагает, что 
в переговорах уступили киносети: «Вероятно, они реали-
стично посмотрели на то, как недобирают многие релизы, 
и поняли, что легче будет договориться на условиях UPI».

По мнению главного редактора «Бюллетеня кинопро-
катчика» Александра Нечаева, возможность продолжить 
прокат «Форсажа» выгодна обеим сторонам. Новый ре-
лиз, скорее всего, не оправдает ожиданий и по сборам 
не доберется до уровня «Форсажа 8» (вышел в апреле 
2017 года и собрал 1,4 млрд руб.), полагает эксперт, но 
с учетом достигнутых договоренностей к четвертому 
уикенду обгонит спин-офф «Форсаж: Хоббс и Шоу» (вы-
шел в августе 2019 года и собрал 1,065 млрд руб.).

«Форсаж 9» оказался только четвертым фильмом-
«миллиардером» с начала пандемии. С марта 2020 года, 
когда кинотеатры массово закрылись до августа, до этой 
планки добирались только отечественные сказки «По-
следний богатырь: Корень зла» (2,05 млрд руб.) и «Ко-
нек-Горбунок» (1,18 млрд руб.), а также анимационная 
«Душа» от Disney (1,29 млрд руб.).

«Релизов, собирающих больше миллиарда, сейчас 
немного. Фильмы, подобные „Форсажу“, собирают зна-
чительную для участников рынка кассу даже спустя две 
недели проката»,— отмечает Александр Нечаев. По его 
словам, девятая часть франшизы на третьей неделе со-
брала 70 млн руб., что больше трети кассы «Круэллы» от 
Disney в ее премьерный уикенд.

Анна Афанасьева, Валерия Лебедева

«Форсаж» сближает
Кинотеатры договорились  
с дистрибутором голливудских фильмов

По словам эксперта, подобная си-
стема уже работает, например, в Шве-
ции. Но важно, отмечает госпожа Гри-
горьева, чтобы не получилось так, что 
«на основании системы ребят будут 
ранжировать еще в начальной шко-
ле, тогда как их потенциал может про-
явиться значительно позже».

Партнеру «Делойт» в СНГ Антону 
Зыкову кажется неочевидной целе-
сообразность создания структуры со 
всеми оценками человека начиная 
с первого класса. По его мнению, 

оправданным может быть скорее 
сохранение сведений о профессио-
нальном опыте.

Разрабатываемая Минпросвеще-
ния система будет содержать «фан-
тастическое количество данных» 
о детях, их успеваемости и посеща-
емости, считает преподаватель Mos-
cow Digital School Олег Блинов. «Все 
они в случае утечки могут использо-
ваться для обмана детей, в том чи-
сле социального инжениринга»,— 
говорит он.

Цифровой профиль обучающе-
гося копирует текущую концепцию 

цифрового профиля гражданина, 
за исключением небольших де-
талей, считает гендиректор Ин-
ститута исследований интернета 
Карен Казарян. Стоимость созда-
ния такой системы посчитать слож-
но, добавляет эксперт, посколь-
ку на цифровизацию в регионах 
тратятся от нескольких миллио-
нов до сотен миллионов рублей». 
Он не исключает, что стоимость 
проекта может достигать и милли-
арда рублей.

Юлия Степанова,  
Анастасия Гаврилюк

К школе соберут портфолио
с1

Входящий в портфель фонда Baring Vostok произ-
водитель бытовой химии Synergetic выходит на 
новый рынок. Компания запускает производство 
шампуней, гелей для душа, бальзамов мощностью 
до 5 тыс. тонн продукции в год и рассчитывает, что 
сегмент будет формировать 30% ее выручки. В этой 
категории нет ни одного игрока с долей 20%, но 
Synergetic предстоит конкурировать с уже извест-
ными производителями, указывают эксперты.

Производитель бытовой химии Synergetic выходит на 
рынок косметики, рассказал „Ъ“ основатель компании 
Алексей Зюзин в кулуарах Петербургского экономическо-
го форума. Речь идет о шампуне, геле для душа, бальзаме, 
креме и пр. В производство мощностью до 5 тыс. тонн про-
дукции в год было вложено около 150 млн руб., начать вы-
пуск планируется этим летом. До конца года косметика 
Synergetic должна появиться в крупнейших федеральных 
сетях и на онлайн-площадках, рассказывает господин Зю-
зин. По его словам, за два-три года эта продукция может 
занять до 30% всей выручки компании. Кроме того, Syn-
ergetic планирует выйти в сегмент товаров для гигиены, 
добавил он.

Synergetic производит экологически чистые средст-
ва для стирки, уборки и мытья посуды под собственным 
брендом. Штаб-квартира находится в Нижнем Новгоро-
де. В 2020 году Synergetic привлек инвестиции от Baring 
Vostok. Согласно кипрскому реестру, структура фонда вла-
деет 19% головной Planet Synergetic Ltd. Алексею Зюзину 
принадлежит 32,4%, 36,45% — у Петра Маневича, осталь-
ное у Алексея Шатова и Алексея Коновалова. В 2020 году 
выручка ООО «Синергетик» выросла на 42,7%, до 3,2 млрд 
руб., чистая прибыль — на 89,5%, до 580,7 млн руб.

На сайте Synergetic уже есть гели для душа по 249 руб. 
за бутылку 380 мл без учета скидок. Это примерно соот-
ветствует ценам брендов Natura Siberica, Organic Shop, Pal-
molive. Основатель агентства Brand Guru Bureau Наталья 
Ракоч говорит, что продажи Synergetic на рынке будут за-
висеть не только от соотношения качества и цены, но так-

же от позиционирования и отличия от конкурентов. По 
ее словам, сегмент ухода за волосами и телом — крупней-
ший в категории с оборотом около 100 млрд руб. в год, но 
при этом и самый конкурентный.

У Ozon до 70% оборота в категории «Красота» прихо-
дится на косметику для ухода, и этот рынок по-прежне-
му сильно фрагментирован: здесь нет игрока, который 
занимал хотя бы 20%, говорит представитель площад-
ки. Новому игроку потребуется найти атрибуты, кото-
рые смогут отличить продукт от массы других на рын-
ке, подтверждает директор по маркетингу категории 
косметической продукции Unilever (бренды Axe, Rexo-
na, Timotei, Dove и пр.) в России, Белоруссии и на Украи-
не Екатерина Скасырская. По данным NielsenIQ, в 2020 
году продажи средств по уходу за волосами сократились 
на 7,5%, за телом — на 7,8%.

По словам представителя «Азбуки вкуса», продукция 
Synergetic может иметь потенциал при позиционирова-
нии как натуральная и органическая косметика. Этот сег-
мент не очень конкурентный, но производители и потре-
бители уже обращают на него внимание, говорят в сети. 
Исполнительный директор Ассоциации производителей 
парфюмерии, косметики, товаров бытовой химии и гиги-
ены Петр Бобровский добавляет, что ставка на натураль-
ность может сработать только в масс-маркете, а для выхода 
в более дорогой сегмент уже важна подтвержденная эф-
фективность, более дорогое сырье и упаковка, существен-
ные затраты на маркетинг.

Synergetic — не единственная компания, решившая 
выйти на косметический рынок в последнее время. Так, 
производитель минеральной воды «Архыз» планировал 
запуск товаров для красоты и здоровья, а один из круп-
нейших российских игроков на рынке снеков и конди-
терских изделий KDV — гелей, жидкого мыла, шампуней, 
крема и пр. Весь российский рынок косметики оценивает-
ся в 650–700 млрд руб. в год, а более 50% приходится на им-
порт, объясняли интерес в «Тилтех Капитале».

Никита Щуренков

Бытовую химию обновят косметически
Synergetic диверсифицирует бизнес

Несмотря на то что «Яндекс» 
строит свою штаб-  квартиру 
на Воробьевых горах на юго-за-
паде  Москвы, IT-холдинг продол-
жает искать варианты для рас-
ширения. Компания начала пе-
реговоры с застройщиком «Ин-
град» Романа Авдеева о покуп-
ке рядом со стадионом «Лужни-
ки» площадки стоимостью более 
15 млрд руб., где можно постро-
ить 300 тыс. кв. м офисов. Вслед 
за объявленной девелопером пе-
редачей части своих строящих-
ся жилых комплексов в управле-
ние группе ПИК компания заду-
малась и о выходе из проекта по 
коммерческой  недвижимости. 

О переговорах «Яндекса» с «Ин-
градом» о покупке площадки на Луж-
нецкой набережной в Москве рядом 
с «Лужниками» рассказал источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости. На этом 
участке, по данным портала «Актив-
ный гражданин», можно построить 
почти 300 тыс. кв. м офисов. Собесед-
ник „Ъ“ добавил, что IT-компания, 
для которой на Воробьевых горах 
строится штаб-квартира, планирует 
купить права на участок для расши-
рения офисных пространств.

Другой источник „Ъ“ говорит, что 
«Инград» ведет переговоры по пло-
щадке с еще двумя компаниями. Это 
подтвердили и в «Инграде», добавив, 
что в числе интересантов несколько 
крупных компаний. В пресс-службе 
«Яндекса» сообщили, что «постоян-
но рассматривают различные вари-
анты для своего расширения».

В апреле «Яндекс» объявил о по-
купке банка «Акрополь», напоми-
нает финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков. Поэтому, 
предполагает он, вероятно, в этом 
году компания делает ставку на раз-
витие финансовых услуг. Возможно, 
именно под этот вид деятельности 
и требуются дополнительные офис-
ные объемы, рассуждает он. С ним 
согласна управляющий фонда AREF 
Наталия Тишендорф: «Текущих объе-
мов строящейся штаб-квартиры уже 
с трудом хватит на расширяющий 
штат IT-компании, не говоря о но-
вых направлениях».

Глава департамента офисной не-
движимости JLL Алексей Ефимов го-
ворит, что IT-холдинг долгое время 
искал офисные объекты в районе 
Лужников, рассматривая в том чи-
сле приобретение участка под но-
вое строительство. По подсчетам 
директора департамента офисной 
недвижимости ILM Артема Неволь-
ко, «Яндекс» ежегодно наращивает 
объем арендованной недвижимо-
сти примерно на 15–20 тыс. кв. м.

Стоимость площадки «Инграда» 
в Лужниках Артем Неволько оценива-
ет в 15–20 млрд руб., а затраты на стро-
ительство могут достигать 60 млрд 
руб. Если «Яндекс» закроет сделку по 
этому участку, то бизнес-центр на Луж-
нецкой набережной может оказаться 
масштабнее будущей штаб-квартиры 
на Воробьевых горах. Там на 4 га стро-
ится 170 тыс. кв. м.

Господин Неволько предполагает, 
что помимо «Яндекса» потенциаль-

ным претендентом на размещение 
своего офиса в будущем проекте на 
Лужнецкой набережной может быть 
«Сбер». Там отказались от коммента-
риев. Кроме того, по информации 
источника „Ъ“, о размещении своего 
офиса в Лужниках может быть заин-
тересован Ozon, который намерен 
занять 220 тыс. кв. м офисной недви-
жимости. В компании от коммента-
риев отказались. 

Андрей Новиков напоминает, 
что Ozon намерен арендовать не-
движимость, а не выкупать ее, по-
этому для «Инграда» такой вариант 
вряд ли был бы предпочтителен. 
Директор направления продаж 
и приобретений департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций 
Knight Frank Ирина Артемова, нао-
борот, считает, что девелопер гора-
здо быстрее продаст объект с якор-
ным арендатором Ozon.

Застройщики жилья сейчас пыта-
ются минимизировать свое участие 
в проектах по коммерческой недви-
жимости, поэтому решение продать 
площадку выглядит логичным, от-
мечает Алексей Ефимов. К тому же 
ранее президент «Инграда» Антон 
Ежков заявлял, что компания наме-
рена перераспределить ресурсы на 
проекты в более дорогих сегментах 
жилья. В апреле стало известно, что 
управлять строительством принад-
лежащих «Инграду» жилых комплек-
сов в массмаркете общей площадью 
1–1,5 млн кв. м будет группа ПИК Сер-
гея Гордеева.

Дарья Андрианова

«Яндекс»  
идет на стадион
IT-холдинг может получить бизнес-центр в Лужниках

Образовательная платформа 
«Учи.ру», привлекшая в кон-
це прошлого года почти 4 млрд 
руб., купила миноритарную 
долю в сети офлайн-школ про-
граммирования «КодКласс», 
а также образовательный пор-
тал «Ваш урок» с 20 млн посе-
щений ежемесячно. Рынок он-
лайн-образования, оцениваю-
щийся в 50–60 млрд руб., стано-
вится гибридным и нуждается 
в офлайн-присутствии, считают 
эксперты.

Представитель «Учи.ру» расска-
зал „Ъ“, что компания приобрела 
15% в «КодКласс», развивающей по 
франчайзинговой схеме сеть школ 
программирования для детей 5–16 
лет. Условия сделки дают возмож-
ность увеличить долю до контроль-
ной. Также платформа стала владель-
цем образовательного портала «Ваш 
урок», на котором школьники мо-
гут задавать вопросы и предлагать 
ответы, помогая друг другу в обуче-
нии. По данным Similarweb, в апре-
ле у сайта vashurok.ru зафиксирова-
но более 20 млн посещений. Размер 
инвестиций в проекты «Учи.ру» не 
раскрывает.

• «Учи.ру» — российская образова-
тельная онлайн-платформа 
для школьников. Создана в 2012 го-
ду и работает в том числе на зару-
бежных рынках. По собственным 
данным, ей пользуются 8 млн школь-
ников из России. Выручка ООО «Учи.
ру» в 2020 году составила 1,7 млрд 
руб. при чистой прибыли в 216,5 млн 
руб. В конце 2020 года Mail.ru Group 
инвестировала в проект 3,75 млрд 
руб., получив 25% с возможностью 
увеличить долю до 49,5%. Также ми-
норитарную долю получил РФПИ.
По состоянию на апрель по фран-

шизе «КодКласс» в России работа-
ли 140 школ. Гендиректор «Учи.ру» 
Илья Паршин отмечает, что сдел-

ка с «КодКласс» позволит увеличить 
экспертизу платформы в сегменте 
офлайн-обучения и предлагать про-
дукты в новых форматах. Интегра-
ция сервиса «Ваш урок» в продукты 
«Учи.ру», добавляет топ-менеджер, 

«укрепит позиции в сегменте сред-
ней и старшей школ». Общая сто-
имость сделок могла составлять 
«несколько десятков миллионов ру-
блей», полагает основатель «Нетоло-
гии-групп» и Digital Dolina Максим 
Спиридонов.

Портал «Ваш урок» (там на запрос 
„Ъ“ не ответили) развивал Алек-
сей Бобров. «КодКласс», по собст-
венным данным, существует с 2011 
года, но юрлицо зарегистрирова-
но только в июле 2019 года. По дан-
ным ФНС, выручка в 2020 году со-
ставила 7,76 млн руб. По прогнозу 
руководителя исследовательской 
группы «Национальный рейтинг 
университетов „Интерфакс“» Алек-
сея Чаплыгина, с учетом инвести-

ций в развитие франшизы «Код-
Класс» может выйти на оборот до 
50 млн руб. в течение двух-трех лет. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», сей-
час 38,7% ООО «КодКласс» принадле-
жит Ксении Закоморной, 30,2% — 
Игорю Закоморному, 15% — «Учи.ру», 
8,5% — Кириллу Сонку, 7,6% — Алек-
сею Коровину. Гендиректор «Код-
Класса» Игорь Закоморный под-
твердил факт сделки с «Учи.ру», 
отказавшись раскрыть детали.

По данным исследований «РБК 
Тренды» и SmartRanking совместно 
с участниками рынка EdTech (обра-
зовательных технологий), в 2020 
году рынок достиг 53–54 млрд руб., 
по итогам 2021 года может вырасти 
до 58–60 млрд руб.

Максим Спиридонов считает вы-
ход «Учи.ру» в офлайн-сегмент логич-
ным для бизнеса: «В среднесрочной 
перспективе именно гибридные мо-
дели будут наиболее конкуренто-
способными». По мнению основа-
теля A.Partners Алексея Соловьева, 
офлайн-бизнес может быть нужен 
для проведения «митапов» и «хакато-
нов», когда необходимо физически 
скоординировать своих учеников. 
Для «Учи.ру» офлайн — это диверси-
фикация рисков и расширение ау-
дитории за счет тех, кто не доверя-
ет онлайну, а таких больше именно 
в регионах, добавляет основатель 
и гендиректор Maximum Education 
Михаил Мягков. Выгода от покуп-
ки «Ваш урок» заключается в бес-
платном трафике для других про-
ектов «Учи.ру», отмечает Алексей 
Соловьев. По мнению гендиректора 
Edtech-акселератора Ed2 Натальи Ца-
ревской-Дякиной, это приобретение 
новой базы пользователей, из кото-
рой, по приблизительный оценке, 
четверть могут стать платными кли-
ентами платформы.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

«Учи.ру» вышла в офлайн
Компания совершила первые инвестиции

Онлайн-образование 
не может заменить 
и не заменит никогда 

прямого общения 
с преподавателем, 

с наставником
— Владимир Путин,

президент России, на заседании  
Госсовета и совета по стратегическому 

развитию и нацпроектам 23 декабря  
2020 года (цитата по сайту kremlin.ru).

Ц И Т А Т А

 конференции 
Коммерсантъ

 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

23 ИЮНЯ

E-COM_SUMMER*. 
ЛЕТНИЕ ТРЕНДЫ 
ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛИ

*электронная коммерция_лето

ре
кл

ам
а 

16
+

 16–17 ИЮНЯ

СОЦИАЛЬНОЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ - 
СТВО. ВЫЗОВЫ  
И ВОЗМОЖНОСТИ

 18 ИЮНЯ

НАЛОГИ-2021

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 8 июня 2021 №97   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В особняке Румянцева 
на Английской набереж-
ной, одном из филиалов 
Государственного музея 
истории Санкт-Петербур-
га, открылась выставка 
«Сверхзадача — выжить», 
рассказывающая о со-
здании в 1943 году и пер-
вом десятилетии работы 
Воркутинского музы-
кально-драматическо-
го театра. Сюжет этот мог 
бы быть проходным, если 
бы не один факт: основ-
ная труппа театра состоя-
ла из заключенных арти-
стов Воркутлага. Историю 
советского крепостно-
го театра изучала Кира 
 Долинина.

 Пара юбилейных от‑
сылок в описании выстав‑
ки может смутить. Выстав‑
ка описывается как «одно 
из центральных меропри‑
ятий Дней Республики 
Коми — в 2021 году Респу‑
блика Коми отмечает 100‑ле‑
тие со дня образования», 
а также как передвижная вы‑
ставка, истоки которой сто‑
ит искать в праздновании 
75‑летия Воркутинского те‑
атра (2019), когда выстав‑
ка была впервые показана 
в Воркуте. Потом была Мо‑
сква (Государственный цен‑
тральный театральный му‑
зей им. А. А. Бахрушина), 
сейчас — Петербург. Одна‑
ко никакого «датского» па‑
фоса в этой экспозиции нет 
и быть не может. Это тихий, 
но пронзительный рассказ 
о том, чего быть не должно, 
но что было и оставило скру‑
пулезно собираемые сегод‑
ня потомками и историками 
следы.

К началу войны Воркут‑
лаг, один из крупнейших 
исправительно‑трудовых 
лагерей в СССР, насчиты‑
вал более 28 тыс. заключен‑

ных. На 1 января 1951 года 
их будет почти 73 тыс. Ла‑
герь и поселение вольно‑
наемных за Полярным кру‑
гом, добыча угля и шахты, 
уголовники и политические 
(заключенные и каторжане), 
осужденные немцы, венгры, 
румыны, прибалты. «Срока 
огромные» — все больше 15 
или 20 лет по 58‑й, «контр‑
революционной» статье 
плюс «шпионаж», герман‑
ский плен, измена Родине 
и т. п. Все это «хозяйство» ох‑
раняли, управляли им, над‑
зирали на работах, лечили 
больных вольнонаемные. 
Именно их «потребностям» 
пошли навстречу, когда при‑
казом начальника Управле‑
ния Воркутстроя НКВД СССР 
инженера‑полковника Ми‑
хаила Мальцева от 8 августа 
1943 года был создан музы‑
кально‑драматический театр 
управления «Воркутстроя». 
Создан «в целях наилучшего 
обслуживания вольнонаем‑
ного населения Воркутин‑
ского угольного бассейна ху‑

дожественно‑зрелищными 
мероприятиями».

«Обслуживали» по перво‑
му разряду, благо ГУЛАГ мог 
предоставить сотрудников 
любой квалификации. Глав‑
ный режиссер? Пожалуй‑
ста, в Воркуте как раз сидит 
арестованный в должности 
главного режиссера само‑
го Большого театра ученик 
Немировича‑Данченко Бо‑
рис Мордвинов. Певцы? Нет 
проблем, от певшего неког‑
да с Шаляпиным баритона 
Большого театра Владими‑
ра Политковского до Бори‑
са Дейнеки, в чьем исполне‑
нии середины 1930‑х годов 
вся страна и в годы его за‑
ключения каждый день слу‑
шала по радио песню «Ши‑
рока страна моя родная». 
Концертмейстеры, дириже‑
ры, танцовщики, костюме‑
ры? Воркутлаг в изобилии 
выплевывал из своих шахт 
нужных театру людей. Если 
кого‑то не было в Воркуте — 
так лагерей по стране было 
предостаточно, чтобы удов‑

летворить самым строгим 
требованиям. Причем про‑
фессионализм этих специ‑
алистов был таков, что они 
восстанавливали по памя‑
ти клавиры и либретто, ко‑
торых в Воркуте, понятно, 
не было. Театр начался 1 де‑
кабря 1943 года с «Сильвы» 
Кальмана и продолжился 
фонтаном веселящих и бра‑
вурных оперетт («Марица» 
и «Принцесса цирка»), коме‑
дией «Хозяйка гостиницы», 
операми («Севильский ци‑
рюльник», «Фауст», «Евгений 
Онегин»), мордвиновской 
инсценировкой повести Ва‑
лентина Катаева «Шел солдат 
с фронта», трагедией Шилле‑
ра «Мария Стюарт», пьесами 
Островского («Беспридан‑
ница», «Лес», «Без вины ви‑
новатые», «Козьма Захарьич 
Минин‑Сухорук», «Доходное 
место») и так далее.

Выставка рассказыва‑
ет эту историю через доку‑
менты, фотографии, афи‑
ши, рисунки. Инсталляция 
из колючей проволоки разде‑

ляет ее на «ад» и «рай», отсы‑
лающий к цитате из воспо‑
минаний актера Александра 
Маркова, заключенного, ко‑
торый был взят в театр с тяже‑
лейших общих работ в шахте: 
«Было ощущение, что я попал 
из ада в рай...» С одной сторо‑
ны — рисунки заключенных, 
которым удалось сохранить 
свои зарисовки зэковского 
быта: изможденные лица, 
искореженные немыслимо 
тяжелой работой тела, без‑
ликие черные фигурки в ват‑
никах с номерами, вышки, 
бараки, нары. С другой — 
опереточные каскады, кру‑
жева и воланы, стройные 
ножки, белозубые улыбки 
театральных див, мужчины 
в цилиндрах и фраках, мо‑
лодцы‑гусары. Коммента‑
рии тут почти не нужны — 
дух, как известно, дышит где 
хочет. И рабский труд в ша‑
рашках, в лагерных оркест‑
рах, театрах, в камерах, где 
зэки спасались переводами 
классиков по памяти, учили 
друг друга языкам и точным 
наукам, писали стихи и мо‑
нографии, рисовали, пели, 
тоже не был исключением 
из этого правила. Подобные 
театры спасали своих сотруд‑
ников от почти неминуемой 
смерти: им было чему улы‑
баться. Вот только нам, по‑
томкам тех, кто сидел, и тех, 
кто охранял, негоже утешать‑
ся «радостью творчества» 
тех, кто и творил‑то из‑под 
палки. Свобода есть необхо‑
димое условие существова‑
ния человека. Рабский труд 
не может быть использован 
в циви лизованном общест‑
ве. У истории много уроков, 
но мы зачастую не хотим 
их слышать. Все эти очевид‑
ные максимы зачем‑то опять 
актуальны. А раз так, пусть 
история крепостного театра, 
возникшего через 80 лет по‑
сле отмены крепостного пра‑
ва, будет тем уроком, кото‑
рый надо бы усвоить.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Театр начинается с вышки
«Сверхзадача — выжить» в Музее истории Петербурга

В прокат выходит «Красный при-
зрак» Андрея Богатырева — пожа-
луй, первая и, как считает Юлия 
Шагельман, вполне удавшаяся 
попытка современного россий-
ского кинематографа рассказать 
о Великой Отечественной языком 
вестерна. 

а первый взгляд, ни‑
что в «Красном призраке» не пред‑
вещает отличий от бесконечного 
потока фильмов о войне, исправ‑
но изготовляемых нашими кинема‑
тографистами каждый год при фи‑
нансовой поддержке Минкульта. Он 
и выйти должен был, как полагает‑
ся, 9 мая, причем еще 2019 года, но 
потом релиз сдвинулся на декабрь, 
а дальше вмешалась пандемия. Те‑
перь картина ни к какой памятной 
дате не привязана, и это, пожалуй, 
к лучшему — авось настоящие па‑
триоты будут меньше возмущены 

вольностями, которые позволяет 
себе в обращении со священной те‑
мой режиссер Богатырев, явно ори‑
ентирующийся не столько на эпо‑
пею «Освобождение» Юрия Озерова, 
сколько на «Бесславных ублюдков» 
Квентина Тарантино. До убийства 
Гитлера дело не доходит, но «Крас‑
ный призрак» все равно остается 
скорее приключенческим фильмом, 
чем серьезной драмой. 

Впрочем, эксперименты по прев‑
ращению военно‑патриотической 
фактуры в жанровое кино тоже уже 
не новость. Так, вышедший всего пол‑
тора месяца назад «Девятаев» Тиму‑
ра Бекмамбетова укладывал реаль‑
ные факты биографии летчика‑героя 
в конструкции из американских во‑
енных боевиков. Богатырев же об‑
ращается к жанру, на наших экранах 
и вовсе редкому — вестерну, а имен‑
но его «снежной» разновидности (дей‑
ствие фильма разворачивается зи‑
мой 1941 года, когда после разгрома 
и окружения советских войск в Вязем‑
ской операции немногие уцелевшие 
медленно и мучительно выбирают‑

ся из немецкого котла). Собственно, 
и главным героем здесь становится ар‑
хетипичный для вестерна персонаж: 
одинокий стрелок, тот самый неуло‑
вимый снайпер‑мститель (Алексей 
Шевченков), которого фашисты на‑
зывают «Красным призраком» и при 
каждом появлении которого в кадре 
звучит музыка, недвусмысленно и на‑
меренно отсылающая к мелодиям Эн‑
нио Морриконе (композитор Сергей 
Соловьев). 

Помимо него в фильме имеется 
небольшой отряд смельчаков, со‑
стоящий из строгого командира (Вя‑
чеслав Шихалеев), хохмача‑балагу‑
ра (Павел Абраменков), замкнутого 
молчуна (Константин Симонов), не‑
обстрелянного юнца (Юра Бори‑
сов) и мудрого деда (Владимир Гос‑
тюхин), который будет отбиваться 
от превосходящих сил противника 

совершенно в духе, заданном еще 
классикой вроде «Рио Браво» и «Ве‑
ликолепной семерки». Плюс девуш‑
ка в беде (Полина Чернышова) и на‑
пуганные поселяне, которые в итоге 
сами дадут отпор супостатам. 

При этом, к чести авторов (сце‑
наристов тут целых восемь, вклю‑
чая самого Богатырева), несмотря на 
повышенный уровень стилизации, 
они все‑таки не устраивают на экра‑
не бесшабашно‑шапкозакидатель‑
скую игру в войнушку под лозунгом 
«Можем повторить!». Победа здесь 
оплачена болью, кровью и смертью, 
а среди немцев, наряду с карикатур‑
ными «фрицами», напоминающи‑
ми об образе врага в советских про‑
пагандистских фильмах 1940‑х, есть 
и растерянные мальчишки, не пони‑
мающие, как они оказались в этой 
мясорубке, и степенные обыватели, 
«просто выполняющие приказы» 
(эти, пожалуй, пугают больше лю‑
бого идейного гауптштурмфюрера). 
Растерянным, испуганным и совсем 
юным выглядит и герой Юры Бори‑
сова, который и за оружие‑то берет‑
ся далеко не сразу — и не за Роди‑
ну, за Сталина, а ради единственной 
достойной того цели — защиты сла‑
бых. Довольно смело для нашего па‑
триотического кино в его послед‑
нем изводе звучит и кинутое почти 
впроброс замечание о том, что у рус‑
ских два бога (один из которых — Ле‑
нин), ну так и у немцев тоже. Выхо‑
дит, официальные идеологии не так 
уж и отличаются, однако правда всег‑
да на стороне того, кто спасает жиз‑
ни, а не приносит смерть. 

В чем авторы себе не отказывают, 
так это в удовольствии слегка пожон‑
глировать вестерновыми тропами. 
Так, финальная дуэль под зимним 
солнцем, вопреки всем правилам, 
происходит врукопашную и с до‑
вольно неожиданным исходом. Од‑
нако заканчивается фильм классиче‑
ски: одинокий стрелок уходит вдаль 
(пускай не в закат, а в слепяще‑бе‑
лый день), превращаясь из челове‑
ка в легенду. И даже обязательное, 
как ссылка на классиков марксиз‑
ма‑ленинизма в предисловиях к со‑
ветским переводам западных писа‑
телей, посвящение Неизвестному 
солдату в таком контексте почти не 
кажется неуместным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дранг нах вестерн
«Красный призрак» Андрея Богатырева  
как ответ «Бесславным ублюдкам»

В Мультимедиа Арт Музее 
(МАММ) в рамках фестиваля 
 «Мода и стиль в фотографии» 
при поддержке MasterCard по-
казывают масштабный проект 
американского фотографа и ре-
жиссера Лорен Гринфилд «Одер-
жимые успехом» — фильм и фо-
тосерии, исследующие тягу 
к роскоши, которой одержимы 
и богатые, и бедные по всему ми-
ру. С ним соотносится куратор-
ский проект британца Мартина 
Парра, который посвящен ре-
кламным открыткам 1970-х го-
дов, восхваляющим радости от-
дыха по системе «все включено». 
Ни тем, ни другим соблазнам 
не поддался Игорь Гребельников.

оригинале мультимедий‑
ный проект Лорен Гринфилд (он 
включает документальный фильм, 
выставку и фотоальбом) называет‑
ся Generation Wealth, что можно пе‑
ревести как «Поколение изобилия», 
но и маммовский перевод «Одер‑
жимые успехом» вполне отража‑
ет его содержание. В 2018 году этот 
фильм объехал чуть ли не все зна‑
чимые фестивали документального 
кино, был неоднократно номиниро‑
ван на разные премии, обсуждался 
на академических площадках, со‑
брал массу рецензий. Впрочем, успе‑
ха предыдущей работы режиссера — 
фильма «Королева Версаля» (2012) 
об одиозной парочке флоридских 
богачей, строивших самый роскош‑
ный в Америке дом размером с дво‑
рец французских королей, но обан‑
кротившихся после финансового 
кризиса,— не повторил. Возможно, 
из‑за того, что он на ту же тему (хоть 
и на значительно более обширном 
материале) и с теми же вопросами 
без ответов: к чему все эти излише‑
ства? почему ради них люди тратят 
жизни? Однако музейный и зри‑
тельский интерес к проекту не ис‑
сяк, а может, даже и возрос на волне 
пандемии, давшей нам время на пе‑
ресмотр жизненных ценностей: 
прошлый год выставка Гринфилд 
колесила по крупным европейским 
музеям.

«Одержимые успехом» — это без 
малого 30‑летнее исследование того, 
с каким энтузиазмом в разных слоях 
общества росло стремление к демон‑
стративному богатству, которое, как 
замечает сама режиссер и фотограф, 
«для многих становится все менее до‑
стижимой целью». Положим, то еще 
открытие, но одно дело — цифры 
и собственные ощущения, другое — 
галерея образов, отснятых Гринфилд: 
каждый снимок сопровождается рас‑
сказом, в который надо вчитываться 
на этикетке, а герои фильма честно 
излагают истории своих успехов. Где 
еще в одном месте услышишь причи‑
тания беглого финансового афери‑
ста, исповедь успешной дамы, непре‑
станно улучшавшей свою внешность 
с помощью косметической хирур‑
гии, «правила жизни» московской so‑
cialite Илоны Столье или откровения 
порноактрисы, побившей рекорд 
в сценах группового секса — 58 муж‑
чин за одну съемку!

И таких порой вгоняющих в сту‑
пор историй пруд пруди. Они пере‑
межаются размышлениями самой 
Гринфилд, в том числе и о том, поче‑
му ее захватила эта тема: тут она при‑
знается, например, как ей пришлось 
ради заведомо успешной и хорошо 
оплачиваемой съемки в Китае оста‑
вить на несколько недель грудного 
младенца. Камера мечется от круп‑
ных планов к общим, от спокойных 
портретов богачей до сцен со стрип‑
тизершами, осыпаемыми мешками 

баксов; тут и детские конкурсы кра‑
соты со всеми их приготовлениями, 
и папаша, замечающий, что выря‑
дил малолетнюю дочь как прости‑
тутку, и рэперы с горящими глазами, 
что‑то несущие о богатстве. Зрелище 
порой весьма удручает, но тем не ме‑
нее от него сложно оторваться — мо‑
жет быть, так в свое время трудно 
было оторваться читателям от рома‑
нов Флобера, Бальзака, Золя, Досто‑
евского или Драйзера.

Несмотря на обилие в кадрах 
люксовых вещей, роскошных ин‑
терьеров, постоянное мельтеше‑
ние денег, обладатели всего этого 
ожидаемо не выглядят счастливы‑
ми. Кажется, они, жертвы собствен‑
ной одержимости, осознают, что неу‑
довлетворенность, опустошенность 
включены в цену того успеха, к кото‑
рому нас призывают со всех сторон.

Осознают, но все равно хотят вы‑
глядеть позитивными. Как на пор‑
трете Илоны Столье, одетой в ди‑
зайнерский свитер с надписью 
«I’m luxury» (этот кадр Гринфилд 
украшал афиши фильма и европей‑
ских выставок), или как в статьях 
российского Tatler, годами культи‑
вирующего чванство и пошлость 
«новой русской аристократии». Мно‑
гие фотографии Гринфилд одного 
порядка с теми, что иллюстрируют 
это издание, а в фильм вошли сцены 
татлеровского «Бала дебютанток» — 
режиссер в нем видит попытку люк‑
совых брендов‑спонсоров повысить 
продажи в перспективном регионе 
и наивность подростков‑участников 
и их родителей, позирующих свет‑
ским хроникерам.

Изобличая издержки современно‑
го капитализма, все, включая душу 
и тело, превратившего в товар, кото‑
рый нужно продать ради еще боль‑
шего успеха, Гринфилд избегает жест‑
кой критики. Да и к чему? Те же Дэвид 
и Джеки Сиджел, прервавшие строи‑
тельство своего Версаля, вполне опра‑
вились после кризисов и пандемию, 
судя по инстаграму, переживают 

вполне благополучно, дом строится. 
Режиссер не доходит до того, чтобы 
назвать богатство, капитал мощней‑
шей энергией, происхождение кото‑
рой так подробно расписал Маркс; 
ее увлекает то, что лежит на поверх‑
ности,— механизмы соблазна.

И в этом плане любопытна другая 
выставка в МАММ с длинным назва‑
нием «Здесь цель одна — доставить 
развлечение». Это напечатанные 
в очень большом формате реклам‑
ные открытки 1960–1970‑х годов, 
созданные в ирландской фотосту‑
дии Джона Хайнда: их собрал в кни‑
гу, изданную в 2009 году, бри‑
танский фотограф Мартин Парр, 
значащийся куратором этой выстав‑
ки. Фотоувеличение в каком‑то смы‑
сле пошло на пользу этим ярким по‑
становочным кадрам со сценами 
отдыха в британских лагерях отды‑
ха Butlin’s с их по тем временам но‑
ваторской системой «все включено». 
Гости танцуют, купаются, едят в ре‑
сторанах, играют в бильярд, любуют‑
ся аквариумом с пловцами и в своей 
нарочитой беспечности не замечают 
той искусственности их рая, которая 
кричит о себе, будучи напечатанной 
на полстены. В постковидную эпоху 
оба проекта смотрятся вполне акту‑
ально: ведь об успехе, богатстве и воз‑
можностях, которые они открывают, 
теперь благодаря всеобщей цифро‑
визации мы волей или неволей узна‑
ем куда больше, чем те, к кому были 
обращены яркие открытки из отеля.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОГРАФИЯ

Потребительская 
картина
«Одержимые успехом» 
в Мультимедиа Арт Музее

Персонажи «Красного  
призрака» воспроизводят 
вестерновые амплуа, 
включая напуганного  
юнца в ис пол нении  
Юры Борисова  ФОТО АБС

Инсталляция из колючей проволоки разделяет ад лагерного быта и рай,  
которым могла показаться иным зэкам работа в  театре  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Герои Лорен Гринфилд 
стараются выглядеть за-
зывными, даже если пого-
ня за богатством особенно-
го счастья им не принесла 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Зрелище порой весьма удручает, но тем 
не менее от него сложно  оторваться — 
может быть, так в свое время трудно  
было оторваться читателям от романов 
Бальзака, Золя или Драйзера

ВН
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ЦСКА сделал еще один шаг к не-
избежной, похоже, победе в чем-
пионате Единой лиги ВТБ. В по-
недельник армейцы победили 
и во втором гостевом матче фи-
нальной серии казанский УНИКС 
со счетом 76:57 и повели в серии 
2:0. Свой не подвергаемый сом-
нению статус гегемона россий-
ского баскетбола армейцы, ве-
роятно, закрепят уже 10 июня, 
когда серия приедет в Москву.

т столкновения ЦСКА 
и УНИКСа в финальной серии чем-
пионата Единой лиги ВТБ ждали 
многого. Надежды на красивое про-
тивостояние Москвы и Казани подпи-
тывались, помимо успешного высту-
пления казанцев как во внутреннем 
первенстве, так и на европейской 
арене (УНИКС как финалист Кубка 
Европы получил путевку в Евролигу 

на следующий сезон), еще и регуляр-
ными осечками армейцев. «Финал че-
тырех» Евролиги армейская команда 
завершила на последнем месте. В ре-
гулярке Единой лиги ВТБ она не смо-
гла подняться выше четвертого места, 
что и привело к тому, что финиширо-
вавший третьим УНИКС в финале по-
лучил преимущество своей площад-
ки. Плюс по пути к финалу впервые 
в своей истории ЦСКА вынужден был 
сталкиваться с реальным сопротивле-
нием. Серию первого раунда против 
«Нижнего Новгорода» ЦСКА выиграл 
со счетом 3:1. В полуфинале армейцы 
с таким же счетом прошли «Зенит». 
А ведь ЦСКА за все время существо-
вания Единой лиги ВТБ отдал лишь 
один матч в play-off — в 2016 году все 
тому же УНИКСу. Для сравнения: ка-
занцы дошли до финала, не проиграв 
ни одной игры.

Но, несмотря на кажущуюся уязви-
мость, ЦСКА, когда это реально потре-
бовалось, показал класс. Речь о пер-
вом матче финальной серии, который 
армейцы выиграли с разницей в во-
семь очков. Но если бы они хотели, от-

рыв мог быть более солидным. Ведь 
фактически команда Димитриса Иту-
диса уже к большому перерыву реши-
ла все вопросы. При этом оправдать 
беспомощность казанцев чем-то от-
личным от дежурного «не пошли бро-
ски» было трудно. 

Чтобы вынырнуть из пучины, в ко-
торую ЦСКА погрузил УНИКС, казан-
цам требовалась не просто победа во 
втором матче серии. Им нужно было 
нанести ЦСКА какой-то деморализу-
ющий ущерб. Только он оставлял ре-
альную надежду на то, что финальная 
серия вернется для проведения пято-
го матча в Казань. На деле же казанцев 
не хватило даже на то, чтобы создать 
хотя бы видимость интриги. При этом 
у хозяев площадки, в отличие от пер-
вого матча, более или менее склады-
валось с дальними бросками. ЦСКА, 
в свою очередь, в отличие от первой 
встречи, не пытался давить атаки со-
перника в зародыше. Но, несмотря 
на это, казанцы сразу отдали иници-
ативу. Уже к концу первой четверти 
УНИКС, не справлявшийся ни с бро-
сками почти не промахивавшегося 

Иоханнеса Фогтманна, ни с прорыва-
ми Торнике Шенгелии (на двоих они 
набрали 34 очка), уступал восемь оч-
ков. К большому перерыву гости ото-
рвались уже на 17 очков. 

То есть, как и в первой встрече се-
рии, вопрос о победителе был, можно 
сказать, снят досрочно. С этим, похо-
же, были согласны и игроки УНИКСа, 
которые в оставшиеся 20 минут пыта-
лись работать скорее на личную ста-
тистику, чем на командный результат. 
Правда, и тут без особого энтузиазма. 
В итоге ЦСКА одержал победу с не да-
ющим простора для комментариев 
счетом 76:57 и повел в серии 2:0. Тре-
тий матч состоится 10 июня в Москве. 
В нем же, вероятно, ЦСКА оформит 
очередной, 11-й, титул чемпиона Еди-
ной лиги ВТБ.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Казань будут брать в Москве
ЦСКА повел 2:0 в финальной серии против УНИКСа

В поединке, который точно будет претендовать 
на звание самого странного в этом году, может 
быть, лучший боксер столетия Флойд Мейуэзер по-
бился с занявшимся боксом совсем недавно видео-
блогером Логаном Полом. Мейуэзер за восемь ра-
ундов не смог уложить своего оппонента на настил, 
зато тех, кто думает, будто похожие на фарс высту-
пления должны оставаться в тени классных матчей 
настоящих профессионалов, ждет, видимо, глубо-
кий нокаут после обнародования призовых участ-
ников спектакля. Мейуэзер спрогнозировал, что 
заработает благодаря этому шоу около $100 млн, 
а резонанс, им вызванный, делает такой прогноз 
вполне реалистичным.

ой в Майами превратился в очередное доказа-
тельство того, что Флойд Мейуэзер — может быть, самый 
особенный персонаж в современном спорте. Когда-то 
его уникальность было принято описывать, смакуя фе-
номенальную боксерскую технику полусредневеса и его 
результаты — 50 побед в 50 профессиональных поедин-

ках, чемпионские титулы в пяти весовых категориях. Но 
в последние лет пять акцент сместился на какой-то дья-
вольский магнетизм Мейуэзера, его способность притя-
гивать публику и деньги. Колоссальные деньги.

Совокупные заработки Флойда Мейуэзера оценива-
ются в сумму более $1,6 млрд. При этом значительную 
ее часть американец, которому уже 43, получил, будучи 
уже ветераном. В 2015 году он провел поединок еще с од-
ной легендой бокса — филиппинцем Мэнни Пакьяо. Тот 
матч сгенерировал до сих пор остающиеся рекордными 
доходы — более $600 млн, а Мейуэзеру досталось при-
мерно половина от них. Почти таким же по востребован-
ности был бой Мейуэзера со считавшимся в тот момент 
королем смешанных единоборств ирландцем Коно-
ром Макгрегором в 2017 году. Мейуэзер без труда побе-
дил не обладавшего глубокой боксерской подготовкой 
оппонента, но сумел обеспечить поединку колоссаль-
ные сборы, лишь чуть уступающие сборам от матча с Па-
кьяо. После этого Флойд Мейуэзер, который официально 
находится в статусе спортсмена, завершившего карье-
ру, дрался лишь однажды. 31 декабря 2018 года в Токио 
Мейуэзер встретился с молодым японским кикбоксе-
ром Тэнсином Насукавой. Поединок продлился мень-

ше раунда, и до его остановки Насукава, не имевший 
никаких шансов противостоять знаменитому сопер-
нику, трижды побывал в нокдауне. Несмотря на скоро-
течность и предсказуемость, поединок снова вылился 
в успех с коммерческой точки зрения, по крайней мере 
для его главного участника. Гонорар Мейуэзера за изби-
ение японца составил $9 млн.

Новый бой Флойда Мейуэзера был еще более стран-
ным, чем предыдущий. В нем он решил подраться с ви-
деоблогером, который боксом занялся лишь несколько 
лет назад и «карьера» которого насчитывала лишь два по-
единка. Оба — против другого видеоблогера с ником KSI. 
Спортивная составляющая поединка была минималь-
ной. Его даже невозможно было вписать в какую-нибудь 
существующую категорию: Логан Пол на 15 см выше 
Мейуэзера и на пару десятков килограммов тяжелее.

В серьезных медиаресурсах о нем было принято пи-
сать с сарказмом как о «цирке», «спектакле». Но тем же 
серьезным американским медиаресурсам пришлось по-
мещать отчеты о поединке, фотографии спектакля на 
главных страницах своих сайтов, задвигая куда-то дале-
ко-далеко игры play-off НБА и НХЛ, канадскую победу на 
чемпионате мира по хоккею, очередное золото выдаю-

щейся гимнастки Симоны Байлз на американском пер-
венстве. Они слишком хорошо чувствовали, что цирк се-
годня нужнее спорта, раз, например, социальные сети 
переполнены впечатлениями от увиденного. А ESPN, 
поскольку арбитров, отвечающих за счет, на поединке 
предусмотрено не было, даже сам вел его, «присудив» вы-
игрыш со счетом 78:74 Флойду Мейуэзеру, имевшему, ко-
нечно, преимущество, но нокаута так не добившемуся.

Впрочем, нокаут, кажется, волновал его куда мень-
ше, чем кое-что еще. Раскручивая бой, Флойд Мейуэзер 
назвал его «легальным ограблением банка». И видимо, 
это идеальная метафора. По данным разных источни-
ков, только его гарантированный, «базовый» гонорар 
за странный матч составил от $10 млн до $30 млн. Мей-
уэзеру еще полагается 50% от продаж телетрансляции 
pay-per-view на канале Showtime. Сам он прогнозиро-
вал, что его совокупный заработок на этом поединке со-
ставит $100 млн и вряд ли, принимая во внимание ре-
зонанс, им вызванный, преувеличивал. Магнетизм 
Флойда Мейуэзера, помноженный на популярность 
имеющего более 20 млн подписчиков на YouTube Лога-
на Пола, снова сработал.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Блог-бокс
Герой YouTube устоял против Флойда Мейуэзера

Форвард ЦСКА Торнике 
Шенгелия с 18 очками в ак-
тиве стал самым резуль-
тативным игроком второ-
го матча финальной серии  
ФОТО  АНДРЕЯ ФРОЛОВА
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